
ОБЛАС ТНОЙ  ЭКОНОМИЧЕСКИЙ  ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

www.avant-partner.ru

В структуре портфеля по 
итогам года ключевыми сегмен-
тами являются: оборудование и 
спецтехника для угольной, не-
фтедобывающей и нефтепере-
рабатывающей промышленно-
сти, пищевой промышленности, 
пассажирский автотранспорт. 
За последний год Кемеровский 
филиал приобрел и передал в 
лизинг имущество на 107 млн 
рублей. Помимо этого подписа-
ны и готовы к реализации еще 

два договора лизинга на общую 
сумму 18 млн рублей.

В  2 0 1 1  г о д у  К Ф  « Р Т К -
ЛИЗИНГ» принял участие в 
и н в е с т и ц и о н н о й  п р о г р а м м е 
строительства крупнейшего в 
Сибири свинокомплекса – ООО 
«Алтаймясопром», в этих целях 
было заключено 8 договоров 
лизинга на приобретение необ-
ходимой спецтехники на общую 
сумму 33 млн рублей. В 2012 году 

планируется продолжить со-
трудничество и увеличить парк 
поставляемой техники.

Также в 2011 году филиал 
продолжил свое тесное сотруд-
ничество с холдинговой ком-
панией «Неотранс», с которой 
ранее были заключены договоры 
на поставку парка пассажир-
ского транспорта. В этом году 
в лизинг дополнительно были 
переданы еще 14 автобусов сто-
имостью 28 млн рублей. С учетом 
этой сделки общий портфель 
сделок с «Неотранс» за 2010 и 
2011 года составляет 55 млн ру-
блей. История взаимовыгодных 
отношений позволяет с уверен-

ностью готовить к осуществле-
нию новые совместные проекты 
в 2012 году. 

Помимо этого были налажены 
партнерские отношения с пред-
ставителями угольной отрасли 
Кузбасса, с такими крупными 
компаниями как ЗАО «Нитро Си-
бирь-Кузбасс» и обогатительная 
фабрика «Анжерская». Посред-
ством лизинга была профинан-
сирована текущая необходимость 
в обновлении основных фондов 
этих предприятий. Сумма до-
говоров лизинга с «Нитро Си-
бирь-Кузбасс» составила 36 млн 
рублей, и 10 млн рублей – с ОФ 
«Анжерская». 

 «Итоги деятельности Кеме-
ровского филиала ОАО «РТК-
ЛИЗИНГ» за 2011 год свидетель-
ствуют о позитивной динамике 
развития портфеля филиала. В 2012 
году Кемеровский филиал плани-
рует продолжить сотрудничество с 
текущими клиентами, а также рас-
ширить сферу деятельности за счет 
новых регионов в Сибирском фе-
деральном округе (Новосибирская, 
Томская, Омская области, Респу-
блика Хакасия) и новых отраслей 
(нефтегазовой, ж/д и авиа транс-
порта). Особое внимание планиру-
ется уделить угольной промышлен-
ности Кузбасса», – комментирует 
директор Кемеровского филиала 
«РТК-ЛИЗИНГ» Клим Щербаков.

№ 02(310)
ВТОРНИК

07 феВРаля 2012

ГЛ
АВНАЯ ТЕМ

А

ОБРАЗОВАНИЕ
И РыНОк

Ак Т уА ЛьНО 

2

3

8

КТО
пОКупАЕТ 
угОЛЬНыЕ 
зАпАСы

СКОЛЬКО 
ЛИфТОв 
НуЖНО
зАМЕНИТЬ

гДЕ
взяТЬ 
ДЕНЬгИ
НА ОБрАзОвАНИЕ

пРЕсс-РЕ ЛИЗ

пОдВЕдЕНы ИТОГИ дЕЯТЕЛьНОсТИ фИЛИАЛА 
ОАО «РТк-ЛИЗИНГ» В кЕМЕРОВО  ЗА 2011 ГОд

Кемеровский филиал ОАО «РТК-ЛИЗИНГ» 
работает с 2007 года. Клиентами филиала 

являются предприятия среднего и крупного 
бизнеса Кемеровской, Новосибирской областей 

и Алтайского края. В настоящее время 
представительство в Кемерово продолжает 

диверсифицировать бизнес по регионам и отраслям 
и нацелено на увеличение объемов сотрудничества с 

крупнейшими компаниями области. 
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дЕНЕГ МЕНьшЕ, 
А пЛАН ВышЕ

На фоне снижения федерального финансирования 
строительства нового жилья Кузбасс намерен наращивать 
объёмы самого строительства. В 2011 году это уже привело 

к тому, что плановые показатели ввода жилья не были 
выполнены. Областные власти требуют не допустить 

такого в начавшемся году. И обещают увеличение 
регионального финансирования по специальным программам.

В прошлом году в Кузбассе 
было введено в строй 1082,6 тыс. 
кв. метров жилья. Это рекордный 
показатель за последние 20 лет. 
Но это 97% от планового задания, 
констатировал заместитель гу-
бернатора по строительству Антон 
Сибиль на заседании коллегии 
обладминистрации в Кемерове в 
прошлый вторник. По его словам, 
основной причиной невыполнения 
планов, которые устанавливает 
Минрегионразвития РФ, стало 
существенное – более чем в 3 раза 
снижение объёмов федерального 
финансирования (подробнее см. 
диаграмму). Кроме того, сроки 
ввода жилья в эксплуатацию порой 
срывались из-за недобросовест-
ности некоторых застройщиков. 
Как считает вице-губернатор, это 
должно стать предметом серьёз-
ных разбирательств со стороны 
СРО, в которые входят эти за-
стройщики. Предметной работы, 
по его словам, сегодня со стороны 
некоторых СРО нет, некоторых 
«больше заботятся о новых офи-
сах», а не детально разбираются 
с подрядчиками, работающих на 
строительных объектах.

Впрочем, отметил Антон Си-
биль и достижения прошлого 
года. Это сдача в эксплуатацию 
двух первых энергоэффектив-
ных домов, продолжение про-
граммы по строительству т.н. 
доходных домов, строительство 
и реконструкция объектов со-
циальной сферы (на развитие 
инфраструктуры жизнеобеспе-
чения населения – в строитель-
ство и реконструкцию школ, 
детсадов, спортивных комплек-
сов, бизнес-инкубаторов про-
шлом году было вложено 2 098 
млн рублей, что на 69% больше, 
чем в 2010 г.). Главным же, как 
и в прошлые годы, оставалось 
переселение граждан из ветхого 
и аварийного жилья. В прошлом 
году было снесено 450 бараков. 
На переселение 895 семей было 
направлено 780 млн рублей. По 
программе ГУРШ 700 семей 
улучшили свои жилищные ус-
ловия (это обошлось в 852,7 млн 
рублей), продолжалась реализа-
ция программы по обеспечению 
жильём ветеранов Великой от-
ечественной войны (327 человек 
получили жильё в 2011 г.).

Говоря о планах на 2012 год, 
замгубернатора заявил, что Куз-
бассу предстоит ввести рекорд-
ный объём жилья – 1179 тыс кв. м. 
На одного жителя области должно 
быть введено 0,43 кв. метра пло-
щади (в 2011 г. – 0,39 кв. м). На это 
нужно привлечь более 30 млрд 
рублей. В том числе минимум 4 
млрд рублей будет привлечено из 
федерального бюджета. То есть 
основную часть средств должны 
составить ипотечные средства, 
деньги населения и вливания из 
бюджета области.

В качестве резервов застройки 
Антон Сибиль назвал комплекс-
ное освоение новых микрорай-
онов. Только в Кемерове сейчас 
6 площадок на 1,6 млн кв. м, и в 
Новокузнецке 5 площадок на 950 
тыс. кв. метров. Всего площадей 
под застройку в регионе на 3,6 
млн кв. м. Задачей областных 
властей, по определению вице-гу-
бернатора, является обеспечение 
площадок инженерной инфра-
структурой. На это из бюджета 
области в текущем году плани-
руется выделить 220 млн рублей, 
что в 5 раз больше, чем в 2011 г. 

Ещё 2 млрд 330 млн рублей пред-
усмотрено на строительство и ре-
конструкцию объектов соцсферы. 
В частности, предстоит построить 
и реконструировать 50 детских 
садов. Кроме того 194 млн рублей 
будет выделено на строительство 
ещё 4-х доходных домов.

Как считает Антон Сибиль, 
стимулировать спрос на жилье 
поможет рост объёмов ипотеч-
ного кредитования: по линии 
АИЖК прогнозируется 1,5 тыс. 
займов, ещё 1 тыс. льготных за-
ймов и соцвыплат, а ипотечных 
займов банков – 9 тысяч. Как и 
раньше власти делаю ставку на 
развитие малоэтажного строи-
тельства. Сейчас, как отметил 
замгубернатора, в области более 
30 площадок, которые застраива-
ются малоэтажкой.

Представители строительных 
компаний на заседании коллегии 
не комментировали такие планы 
и ориентиры. Воздержались они 
и от официальных комментариев, 
сославшись на то, что «все планы 
до них доведены, и приняты к ис-
полнению».

Александра Фомина



07 ФеВРАЛя 2012 www.avant-partner.ru07 ФеВРАЛя 2012   www.avant-partner.ru Ак Т уА ЛьНОАк Т уА ЛьНО

После подписания очередного 
соглашения о социально-экономи-
ческом сотрудничестве с обладми-
нистрацией председатель совета 
директоров «ТалТЭК» Юрий Ко-
черинский сообщил, что разрез 
«Кыргайский Новый» планируется 
запустить в мае нынешнего года, 
его проектная мощность – 3 млн 
тонн угля в год, первый год пред-
приятие будет работать с годовой 
производительностью в треть от 
проектной мощности. Всего в пла-
нах группы на 2012 год – увеличить 
добычу угля на 1,13 млн тонн и до-
вести её до уровня в 3,5 млн тонн. 
Как пояснил Юрий Кочеринский, 
рост будет обеспечен практически 
всеми предприятиями группы, в 
том числе, ОАО «Луговое» и ОАО 
«Поляны» (шахты в Киселевске), 
которые развивают добычу угля 
на открытых участках. 

Планами группы в 2012  году 
предусмотрены производствен-
ные инвестиции в размере 300 млн 
рублей против 690 млн рублей в 
прошлом году, расходы на снос 
ветхого и аварийного жилья на 
подработанных угледобычей тер-
риториях – 69 млн рублей (30 млн 
рублей в 2011 году). Сейчас в со-
ставе группы работают два разре-

за и две шахты (фактически тоже 
разрезы), а также транспортные 
предприятия. По поводу угрозы 
отзыва лицензий на недропользо-
вание у двух предприятий группы 
(ОАО «Луговое» и ООО «Разрез им. 
Черемнова») президент «ЮКАС-
Холдинга», сообщил, что «из заме-
чаний надзорных органов сделаны 
определенные выводы, недостатки 
устраняются, и пока никакого от-
зыва не произведено». 

ООО «Каракан Инвест» (управ-
ляет активами предпринимателя 
Георгия Краснянского) в соответ-
ствие с соглашением с обладми-
нистрацей намерено в этом году 
начать строительство собственной 
железнодорожной ветки для вы-
воза угля со своего первого уголь-
ного актива, разреза «Караканский 
Западный» (входит в ЗАО «Шахта 
«Беловская»). Как пояснил  генди-
ректор управляющей компании 
Николай Чикалёв, в этом году 
планируется увеличить добычу 
угля на разрезе до 2,8 млн тонн 
с 2,57 млн тонн в прошлом году, 
вложить в развитие 600 млн рублей 
(1 млрд рублей в 2011 году). Поми-
мо приобретения новой техники 
и оборудования (409 млн рублей 
планируемых инвестиций) будет 

начато и новое строительство, же-
лезной дороги, по которой уголь 
будет доставляться до сети общего 
пользования. В настоящее время, 
по данным Николая Чикалёва, 
часть угля с «Караканского Запад-
ного» продаётся ОАО «Кузбасская 
топливная компания», у которого 
собственный железнодорожный 
вывоз, часть доставляется на по-
грузку автомобильным транспор-
том на расстояние в 43-45 км до 
станций Белово и Трудармейская. 

Проект строительства 28-кило-
метровой (40 км с учётом станцион-
ных путей) ветки разделён на две 
части – в этом году планируется 
продолжить выкуп земельных 
участков под сам железнодорож-

ный  путь  и его проектирование, 
в то же время в мае начать строи-
тельство перегрузочной станции на 
примыкании к сети ОАО «Россий-
ский железные дороги». Для этого у 
РЖД взят в субаренду земельный 
участок, согласовано примыкание, 
которое будет построено на остано-
вочной платформе Улус перегона 
Бачаты – Белово. Реализацией 
строительных проектов, покупкой 
земли, согласованиями в «Каракан 
Инвесте» занимается специальная 
структура, ООО «Промышлен-
ник», кроме того, создан торговый 
дом, ООО «Белкоммерц», а про-
изводственным активом остается 
ЗАО «Шахта «Беловская».

егор Николаев
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 дЕ ЛОВыЕ НОВОс ТИ цЕНА ВОпРОсА

В конце января в Новокузнецке Выставочная компания 
«Кузбасская ярмарка» при содействии Администрации 

Кемеровской области, администрации города Новокузнецка, 
Кузбасской торгово-промышленной палаты проводила VII 

Сибирский строительный форум и ряд специализированных 
выставок-ярмарок. Наряду с такими популярными выставками 

как «Архитектура. Строительство. Малоэтажное 
домостроение», «Лес. Деревообработка», «Отделочные 

материалы. Интерьер. Дизайн», большое внимание участников, 
гостей и посетителей выставки привлекла выставка 

«Вертикальный транспорт» (лифты). И это повышенное 
внимание было вполне оправданным, ведь лифтовое оборудование 

зданий и сооружений во всех без исключения регионах страны 
нуждается в срочной замене.

Лифт признан самым массовым 
видом вертикального транспорта в 
многоэтажных жилых и админи-
стративных зданиях, его услугами 
ежедневно пользуются около 80 
миллионов россиян. Подсчитано, 
что наибольшее количество поез-
док каждый человек, живущий и 
работающий в современных усло-
виях, совершает именно в лифте. 
Потому естественно, что именно 
этот транспорт должен максималь-
но обеспечивать безопасность его 
пассажиров – ведь здесь нет даже 
водителя, который вовремя скажет 
вам, что «двери закрываются».

К сожалению, ситуация в стра-
не сложилась так, что именно 
этот – такой мирный, на первый 
взгляд, «бытовой» вид транспор-
та – совершенно «отбился от рук» 
за те два десятилетия, во время 
которых им никто не занимался. 
Специалисты утверждают, что на 
сегодняшний день в экстренной 
замене нуждаются более 150 ты-
сяч пассажирских лифтов. Сроки 
их эксплуатации давно истекли, и 
дальнейшее пользование старыми 
лифтами просто опасно.

Организаторы Сибирского 
строительного форума решили 
профессионально обсудить самые 
острые проблемы реконструкции 

и развития вертикального лиф-
тового транспорта в регионе. Для 
этого в научно деловой программе 
выставки было предусмотрено 
проведение Межрегиональной 
конференции «Эксплуатация вер-
тикального транспорта в жи-
лищно-коммунальном хозяйстве 
регионов». В ней приняли участие 
ведущие специалисты лифтового 
хозяйства России. С докладами и 
информационными сообщениями 
на конференции выступили Алек-
сандр Иванов, заместитель главы 
Новокузнецка по ЖКХ, Виктор 
Дябденков, генеральный директор 
ООО «ЗапСибЛифт» (г. Новокуз-
нецк), Макс Ваксман, генеральный 
директор ОАО «Щербинский лиф-
тостроительный завод», Леонид 
Черноног, генеральный директор 
ОАО «Карачаровский механи-
ческий завод», Алексей Захаров, 
генеральный директор АДС «СО 
«Лифтсервис» (г. Москва), Нико-
лай Богданов, генеральный дирек-
тор ЗАО «Фирма «Лифтремонт» (г. 
Москва), Валерий Колупаев, гене-
ральный директор ООО «Еонесси» 
(г. Красноярск), Сергей Чертков, 
начальник отдела маркетинга РУП 
«Завод «Могилёвлифтмаш» (Ре-
спублика Беларусь), Евгений Шоба, 
генеральный директор ООО ППК 
«ЭCCАН-лифтэк» (г. Новосибирск).

В центре внимания специали-
стов был ряд вопросов по эксплу-
атации лифтового оборудования в 
рамках действующего законода-
тельства о техническом регулиро-
вании в РФ. В том числе о замене, 
модернизации пассажирских лиф-
тов в сфере ЖКХ, обеспечения их 
безопасной работы, организации 
безбарьерного доступа маломо-
бильных групп населения.

По словам Виктора Дябденкова, 

главной проблемой, сдерживаю-
щей реконструкцию и развитие 
лифтового хозяйства ЖКХ наших 
городов является недостаток фи-
нансовых средств.

– У нас в Новокузнецке до 2015 
года необходимо заменить 950 
лифтов. Это требует огромных 
капиталовложений. И я могу с 
уверенностью сказать, что без 
участия федерального бюджета 
решить такую задачу будет про-
сто невозможно. Муниципали-
теты и область своими силами с 
этим справиться не смогут. По-
этому все мы ждём принятия на 
правительственном уровне спе-
циальной целевой программы по 
замене устаревшего лифтового 
оборудования. Только государ-
ственный подход к решению про-
блемы сможет поставить нашу 
работу на должный уровень.

Отмечено, что вопросы реор-
ганизации деятельности отрасли 
вертикально транспорта уже начи-
нают успешно решаться в Москве. 
Столичные власти привлекают к 
решению проблем некоммерческие 
организации, занимаются созда-
нием региональных программ на 
базе лизинга, на базе привлечения 
внешних инвестиций. В регионах 
картина пока, к сожалению, иная. 
Но есть надежда, что состоявшаяся 
в Новокузнецке региональная кон-
ференция станет началом подъёма 
лифтовой отрасли в Кузбассе.

Сергей Волков

В НАдЕждЕ, чТО ЛИфТы   скОРО «пОдНИМуТсЯ»

дОЛГИ «чЕРЕМшАНскОГО» НЕ ОпЛАчЕНы
Александру Полякову, владельцу ООО «Разрез «Черемшанский» (Кемеровская об-

ласть), не удалось погасить 553 млн рублей кредиторской задолженности разреза. 26 
января арбитражный суд Кемеровской области после перерыва вернулся к рассмотре-
нию его заявления о погашении  долгов ООО (см. А-П №1 за 2012), но в итоге отказал «в 
признании удовлетворенными требований кредиторов», поскольку на 16 января, дату, 
установленную судом для перечисления средств на счёт указанного нотариуса, деньги 
так и не поступили. Напомним, что 19 января суд сделал перерыв в рассмотрении за-
явления Полякова в связи с его болезнью и соответствующим ходатайством его пред-
ставителя Константина Нехорошева. Однако и после перерыва в судебном заседании  
Александр Поляков оставался в больнице, а деньги для удовлетворения требований 
кредиторов не были перечислены. ООО «Разрез «Черемшанский», было признано не-
состоятельным в сентябре 2009 года. С весны прошлого года контроль над кредиторской 
задолженностью разреза перешел к структурам владельца группы RU-COM Михаила 
Абызова. По жалобе одной из них Федеральное агентство по недропользованию России 
вернула разрезу лицензию на участок Инской-2 в Беловском районе с запасами около 
90 млн тонн энергетического угля марки «Д», которая в феврале 2011 года уже была 
переоформлена вначале на ООО «Разрез  «Дунаевский», а затем на ООО «Разрез «Пер-
мяковский» группы «Стройсервис». 

фЕРРОспЛАВАМ НАшЛИ экспЕРТА
 Консервация строящегося завода ООО «СГМК-Ферросплавы» по производству 

ферросиликомарганца в Новокузнецке может продлиться до осени. Столько времени 
по предварительным оценкам потребуется на проведение экологических экспертиз 
проектной документации. Главная экспертиза, которую ждут и предприятие, и вла-
сти, и новокузнечане, которые с прошлой осени проводят митинги и пикеты против 
строительства завода – международная. На прошлой неделе рабочая группа по под-
готовке такой экспертизы определила компанию и конкретного эксперта. Дать оценку 
технологических решений, применённых на строящемся производстве должна датская 
компания Grontmij A/S. Готовить заключения уже согласился эксперт Деннис Брун 
(Dennis Bruhn). Кроме того, Кузбасский экологический центр должен провести расчёт 
рассеивания вредных веществ от производства ферросплавов в окружающую среду. 
По словам заместителя гендиректора УК «СГМК» Вячеслава Павлова, законсервиро-
вав строительство в ноябре прошлого года, компания предпринимает дополнительные 
шаги для получения подтверждений о безопасности завода. Ещё одним аудитом в до-
полнение станет оценка технических решений и систем газоочистки проекта «Мини-
ферросплавное производство», которую дадут новокузнецкие учёные. Также СГМК 
обратилась в федеральное бюджетное учреждение здравоохранения «Центр гигиены и 
эпидемиологии в Кемеровской области» в Кемерове для проведения «Оценки риска для 
здоровья населения от загрязнения атмосферного воздуха потенциальными выбросами 
ООО «СГМК-Ферросплавы». Заключение по этому вопросу должно быть готово в конце 
февраля. Между тем, ООО «СГМК-Ферросплавы» обратилось в суд с заявлением о за-
щите деловой репутации. Ответчиками выступают несколько организаторов митингов. 
Они в ответ тоже обратились в суд с требованием наложить запрет на деятельность 
предприятия. Первое заседание в Новокузнецке состоится на этой неделе.

«МЕчЕЛ-эНЕРГО» дОБИВАЕТсЯ уГОЛОВНОГО 
пРЕсЛЕдОВАНИЯ НЕпЛАТЕЛьщИкОВ 

По обращению Анатолия Мерзлякова, гендиректора ООО «Мечел-Энерго» (энерге-
тическое подразделение группы «Мечел»), следственные органы полиции возбудили два 
уголовных дела в отношении Сергея Васильева, гендиректора ООО «Спецтранс-Трейд» 
(Осинники, Кемеровская область) и ООО «УК «ЖКУ-Калтан» (Калтан) по обвинению в 
злоупотреблении полномочиями (ст. 201, ч. 1 УК РФ), и ещё два в отношении ООО «Кал-
танская строительная компания» (учреждена «Спецтранс-Трейдом») по той же статье 
и в отношении «УК «ЖКУ-Калтан» по ст. 159 УК РФ («мошенничество»). Как пояснили 
в пресс-службе «Мечел-Энерго», обращение было вызвано тем, что указанные фирмы 
только за один отопительный сезон накопили свыше 17,5 млн рублей задолженности за 
поставленные энергоресурсы, которые были оплачены населением и частично бюджетом. 

кИТАй пРЕВЗОшЕЛ ЯпОНИю пО ИМпОРТу уГЛЯ
Впервые за последние десятилетия Японию сместили с позиции угольного импортё-

ра №1 в мире. По итогам прошлого года на эту позицию, по данным агентства Рейтер, 
вышел Китай, импортировавший 182,4 млн тонн угля, на 10,8% больше, чем в 2010 году. 
Правда, Япония в прошлом году сократила импорт угля на 5,1%, до 175,2 млн тонн в связи 
с тем, что в прошлом году местные металлурги снизили производство (соответственно, 
импорт коксующегося угля сократился на 9,4%), а часть теплоэлектростанций получили 
повреждения после сильнейшего землетрясения (импорт энергетического угля снизился 
на 0,4%). Место первого в мире импортёра угля Япония удерживала с 1975 года. По оценке 
эксперта Японского угольного энергетического центра Хирофуми Фурукава, Китай со-
хранит место первого импортера угля, увеличив его ввоз в 2012 году до 200 млн тонн, в 
то время как импорт Японии, как ожидается, не изменится. «Внутреннее производство 
угля в Китае управляется правительством, в результате чего издержки добычи растут, 
и зарубежный уголь оказывается дешевле, что стимулирует импорт», – отметил экс-
перт. Между тем, британская консалтинговая компания Wood Mackenzie прогнозирует, 
что к 2015 году внутреннее производство угля в Китае утратит свою конкурентоспо-
собность. Как сообщает издание Dow Jones Newswires, такой сдвиг может привести к 
дальнейшему росту импорта и к покупке китайцами зарубежных угольных активов. 
Wood Mackenzie указывает, что производственные издержки в Китае увеличиваются 
быстрее, чем где-либо. В 2011 году стоимость рабочей силы в горной промышленности 
Китая выросла на 13% в сравнении  с 8% в Австралии. Растут издержки и в связи с тем, 
что Китай стремится заменить маленькие местные шахты крупными предприятиями, 
что ведёт к увеличенным расходам на безопасность и к росту зарплат горняков. Кроме 
того, конкурентоспособность китайского угля безусловно пострадает от переоценки ки-
тайского юаня. По оценке Wood Mackenzie, к 2015 году юань подорожает на 17,6% с 6,31 
юаня за 1 доллар в настоящее время до 5,2 через три года. В связи с этим прогнозируется 
увеличения инвестиций китайских компаний в угольные активы за рубежом, и покупку 
таких активов китайскими энергокомпаниями. 

НОВыЕ И сТАРыЕ  
уГОЛьщИкИ

В конце января в Кузбассе прибавилось недропользователей. 
Проданными оказались пять участков, в том числе, два – новым 

компаниям. Впрочем, основные запасы приобрели те, кто уже давно 
работает в отрасли, и даже владел лицензиями на них ранее.

19 января Федеральное агент-
ство по недропользованию (Рос-
недра) подвело итоги проводив-
шегося в Москве конкурса на уча-
сток «Волковский». Победителем 
было признано ООО «Ровер». Его 
владелец, Тимур Цориев, сооб-
щил, что, как только лицензия 
будет полностью оформлена и 
зарегистрирована, компания пла-
нирует начать вскрытие участка 
под разрез мощностью 500 тыс. 
тонн угля в год. «Дорога, линия 
электропередач к нему построе-
на, земля – оформлена, а проект 
выполнен и прошёл все необходи-
мые согласования, так что часть 
строительства уже сделана», – 
пояснил собственник «Ровера». 
Кроме того, компания уже под-
готовила проект строительства 
новой шахты на участке Глушин-
ский Северный. Не возвращен-
ным осталась ещё одна лицензия 
«Ровера», но конкурс по участку 
«Поле шахты Глушинская», кото-
рый включал в себя потерянный в 
2009 году участок и дополнитель-
ные запасы,  Роснедра отменили. 
Владелец «Ровера» не стал ком-
ментировать вероятность объяв-
ления повторного конкурса.

Запасы коксующегося угля 
марки КС на участке Волковский 
(Кемеровский район) – 5,33 млн 
тонн, стартовый платеж конкурса 
– 40,5 млн рублей. В ноябре «Ро-
вер» победил также в конкурсе на 
право недропользования на уголь-
ном участке Глушинский Север-
ный в Кемеровском районе (запасы 
углей марок «КЖ», «К», «ОС» и «Т» 
– более 36 млн тонн), в декабре – на 
конкурсе по участку Комаровский 
в Крапивинском районе (44,4 млн 
тонн запасов угля энергетической 
марки «Д»). 

Напомним, что летом 2009 
года, впервые в практике у ра-
ботающего недропользователя, 
ООО «Ровер», было отозвано 
четыре лицензии из имевшихся 
шести. Инициатором отзыва вы-
ступила администрация Кеме-
ровской области. Впрочем, уже 
через пару месяц обладмини-
страция отказалась от претензий 
к «Роверу», а в начале прошлого 
года Роснедра временно вернули 
компании две лицензии. В авгу-
сте прошлого года был объявлен 
первый конкурс на один из быв-
ших участков компании, затем 
еще три. 

Если участки приобретенные 
«Ровером», продавались всего 
лишь повторно, то запасы Егозо-
во-Красноярского месторожде-
ния, в которых присутствовало 
наименование Менчерепский вы-
ставлялись на конкурс уже много 
раз, начиная ещё с 2008 года. И 
вот, наконец, на прошлой неделе 
часть их была продана. На кон-
курс, который также проводился 
в Москве, поступила только одна 
заявка – от ООО «Шахта «Грамо-
теинская» (входит в ОАО «ОУК 
«Южкузбассуголь» Евраз Груп). 
Единственному претенденту 
конкурсная комиссия и рекомен-
довала выдать лицензию на уча-

сток Менчерепский Северный. Он 
расположен в Беловском районе в 
7 км к юго-востоку от города По-
лысаево. Его балансовые запасы 
– 222 млн тонн угля марки «Д» по 
категориям изученности В+С1, 
еще 44 млн тонн представлены 
забалансовыми запасами. Стар-
товая цена конкурса была уста-
новлена в 393 млн рублей. 

Источник знакомый с планами 
шахты пояснил, что новые запасы 
необходимы для развития пред-
приятия, хотя она уже располагает 
запасами в 80 млн тонн. Согласно 
данным Роснедр, Менчерепский 
Северный граничит с выработка-
ми «Грамотеинской». Но у участка 
есть и соседи с других сторон, в 
частности, шахта «Листвяжная» 
(входит в ОАО «УК  «СДС-Уголь», 
угольное подразделение холдинга 
«Сибирский деловой союз», Мо-
ховский и Сартакинский угольные 
разрезы ОАО «УК «Кузбассразре-
зуголь», ЗАО «Разрез «Инской» и 
ООО «Шахта «Колмогоровская-2» 
компании «Промуглесбыт». 

Другой представитель угле-
прома предположил, что покупка 
Менчерепского Северного понадо-
билась для увеличения стоимости 
«Грамотеинской», слухи о продаже 
которой появились на угольном 
рынке Кузбасса летом прошлого 
года. Тогда же это предприятие, 
ранее бывшее филиалом ОАО 
«ОУК «Южкузбассуголь», было 
выделено в отдельное юридическое 
лицо, и на него была переоформле-
на лицензия на недропользование, 
до того принадлежавшая самой 
угольной компании. По оценке 
аналитика ФГ БКС Олега Петро-
павловского, такое предприятие 
как «Грамотеинская» может стоить 
120 млн долларов, дополнительные 
запасы Менчерепского Северного 
увеличат цену шахты на 200-300 
млн долларов. 

Впервые о продаже другого 
участка с похожим названием 
Роснедра объявляли в 2008 году, 

и инициатором проведения аук-
циона также выступала компания 
«Южкузбассуголь», но ни тогда, 
ни повторно в 2010 году конкурс 
не состоялся. Впрочем, тот уча-
сток назывался Менчерепский и 
был оформлен на продажу с за-
пасами в 1,55 млрд тонн угля, но 
он расположен южнее и на уда-
лении в 4-6 км от Менчерепского 
Северного. Со стартовой ценой в 
1,8 млрд рублей Менчерепский 
выставлялся на конкурс два раза 
в прошлом году, но заявки на него 
так и не пришли, хотя планы при-
обретения его были у ОАО «Интер 
РАО ЕЭС» в альянсе с известной 
китайской компанией Shenhua, о 
чем в июне прошлого года сооб-
щал глава департамента уголь-
ной и торфяной промышленности 
Минэнерго Константин Алексеев. 
Именно на такого крупного инве-
стора рассчитаны планы облад-
министрации построить на Мен-
черепском участке энерготехно-
логический комплекс в составе 
двух шахт и разреза совокупной 
мощностью 22 млн тонн угля в 
год, обогатительной фабрики по 
его переработке, электростанции 
мощностью 1200 МВт и углехими-
ческого комбината. Но это стоит 
более 70 млрд рублей, и найти 
инвестора в такой проект сложно.

Ещё три угольных участка 
были проданы на аукционах в 
Кемерове. Для прокопьевского 
ЗАО «Капитал Инвест» лицензия 
на участок Центральный в Про-
копьевске (прогнозные ресурсы – 
2,8 млн тонн) уже вторая, приоб-
ретённая с ноября прошлого года. 
Первой стала покупка участка 
Северный Маганак 2, рядом с 
Центральным. Игорь Калугин, 
гендиректор «Капитал Инвеста» 
сообщил, что его компания уч-
реждена кемеровскими и проко-
пьевскими предпринимателями с 
опытом работы в угольной отрас-
ли, и на приобретённых участках 
планирует построить разрез на 
полмиллиона годовой добычи на 
месте участка открытых работ 
шахты «Центральная», закрытой 
в рамках реструктуризации от-
расли в 1998 году. 

Новокузнецкое ООО «Ресурс» 
за 55 млн рублей приобрело ли-
цензию на участок Кыргайский 
Средний в Прокопьевском районе 
с запасами в 33,5 млн тонн угля 
марок «Д» и «Г». Специалистам 
отрасли победитель аукциона 
известен, это компания Елены 
Дробиной, гендиректора ООО 
«Разрез «Южный», который че-
рез пару лет прекратит свою де-
ятельность в связи с выработкой 
запасов. По словам представите-
ля «Ресурса» на торгах Вячеслава 
Дробина, на участке может быть 
построен разрез годовой произво-
дительностью 2,5-3 млн тонн. Ещё 
один участок – Задубровский 
Промежуточный» с запасами в 8 
млн тонн угля марки «Д» – приоб-
рела для развития разреза своего 
разреза «Задубровский» компа-
ния «Русский уголь». 

Антон Старожилов

Ещё ОдИН РАЗРЕЗ, Ещё ОдНА ВЕТкА
Двумя крупными новыми объектами отметятся угольные 

компании Кузбасса в этом году. Группа компаний «ТалТЭК» 
(контролируется барнаульским ЗАО «ИК «ЮКАС-Холдинг») 

планирует в этом году ввести в строй новый угольный 
разрез, а ООО «Каракан-Инвест» начать строительство 

собственной железнодорожной ветки для вывоза угля.

Николай Чикалёв (слева) подписывает соглашение, 
в соответствии с которым ООО «Каракан Инвест» намерено в этом году 

начать строительство собственной железнодорожной ветки 
для вывоза угля со своего первого угольного актива 

140 миллионов рублей банков-
ской гарантии возврата НДС пре-
доставил ООО «Промугольсервис» 
Кемеровский филиал банка ВТБ. 
Выдача гарантии позволила клиен-
ту ВТБ воспользоваться правом на 
возврат суммы налога, заявленной 
к возмещению в налоговой декла-
рации, до завершения камеральной 
налоговой проверки, говорится в 
сообщении банка.

 320 миллионов 800 тысяч 
рублей инвестировал в прошлом 
году Новолипецкий металлурги-
ческий комбинат (НЛМК) в проект 
освоения  участка Жерновский-1 
с запасами коксующегося угля в 
Новокузнецком районе. Средства, 
по данным обладминистрации, 
были направлены на разработку 
проекта строительство комплекса 
по добыче и переработки угля в 
составе шахты и обогатительной 
фабрики, геолого-разведочные 
работы, подготовку ТЭО кон-
диции. Уточнённые балансовые 
запасы участка составляют 163 
млн тонн угля марок «Ж», «ГЖ», 
«ГЖО». Кроме того, в прошлом 
году НЛМК получил лицензию на 
право освоения ещё одного участ-
ка с запасами угля Жерновский 
Глубокий, расположенного ниже 
границ Жерновского-1. Таким об-
разом запасы угля на жерновской 
площадке были увеличены до 236 
млн тонн. За право недропользова-
ния по итогам аукциона НЛМК за-
платил 420 млн рублей.  В текущем 
году, по данным новокузнецкого 
представительства НЛМК, работы 
по подготовке освоения участка 
Жерновский-1 будут продолже-
ны. При этом в представительстве 
воздержались называть сумму 
инвестиций, предусмотренных на 
это. В соглашении же о социально-
экономическом партнёрстве между 
представительством и областной 
администрацией, подписанном 26 
января, сказано, что в текущем 
году на содержание представи-
тельства будет направлено 34,8 
млн рублей и 10,5 млн рублей на 
участие в различных социальных 
программах области и строитель-
ство инфраструктурных объектов 
в Новокузнеком районе.

934 миллиона рублей направит 
на своё развитие в этом году ОАО 
«Угольная компания «Северный 
Кузбасс» (в прошлом году инве-
стиции составили 714 млн рублей). 
Большая часть этих средств будет 
направлена на модернизацию про-
ходческой техники шахт «Берёзов-
ская» и «Первомайская», сообщает 
компания. Кроме того, на создание 
безопасных условий труда пред-
усматривается затратить 188 млн 
рублей (в прошлом году 209 млн 
рублей). При этом добыча угля на 
предприятиях компании немно-
го снизится: она планируется на 
уровне 2 млн тонн против 2 129 тыс. 
тонн в 2011 году. Плановое сниже-
ние добычи связано с проведением 
перемонтажа в лавах.

1 миллиард рублей планирует 
направить на развитие электросе-
тевого хозяйства и строительство 
новых объектов филиал МРСК 
Сибири «Кузбассэнерго-РЭС» в 
текущем году. Как сообщил ру-
ководитель компании Евгений 
Тюменцев, в основном новые объ-
екты (подстанции) появятся в 
микрорайонах комплексной жилой 
застройки в Кемерове и в Новокуз-
нецке. Кроме этого 600 млн рублей 
компания направит на ремонтную 
кампанию. В 2011 году для сравне-
ния на ремонты было направлено 
560 млн рублей, на инвестиции – 2 
млрд 135 млн рублей.
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КТО уКАжЕТ ОрИЕНТИр
Главной задачей современного 

вуза является предоставление 
образовательных услуг. Кто же в 
первую очередь должен опреде-
лять необходимые их направления 

и качество – сам вуз, студент-
пользователь услуги или какой-то 
сторонний заказчик? Ректор Кеме-
ровского государственного универ-
ситета (КемГУ) Ирина Свиридова 

уверена, что интересы вуза в под-
готовке специалистов непременно 
должны совпадать с потребностя-
ми современного рынка.

– Каждый вуз заинтересован в 
том, чтобы его выпускники были 
конкурентоспособны на рынке 
труда. Соответственно при форми-
ровании направлений подготовки, 
открытии новых направлений и 
специальностей, университет, 
прежде всего, ориентируется на 
реальную потребность, специфику 
и перспективы развития регио-
нальной экономики. С этой целью 
корректируются образовательные 
программы, формируются базы 
практики студентов, максимально 
учитываются пожелания и новей-
шие требования бизнеса к уровню 
подготовки молодых специалистов.

В Кемеровском технологи-
ческом институте пищевой про-
мышленности (КемТИПП) рассма-
тривают представителей рынка 
труда – предприятия, работать 
на которых завтра предстоит вы-
пускникам – как потенциальных 
партнёров вуза. Это – одна из клю-
чевых позиций ректора КемТИП-
Па Владимира Юстратова.

– Одна из наших главных за-
дач, как государственного образо-
вательного учреждения высшего 
профессионального образования 
– удовлетворять потребности госу-
дарства и бизнеса в специалистах. 

Конечно, одним из показателей 
идеальной модели высшего об-
разования будет система стопро-
центного трудоустройства наших 
выпускников по специальностям. 
Поэтому интерес наш выражает-
ся в изучении требований рынка 
труда, в анализе технического, 
экономического и человеческого 
факторов предприятий-партнёров.

Расставляя приоритеты в зада-
чах, стоящих перед вузом, ректор 
Кемеровского института Россий-
ского государственного торгово-
экономического университета 
(РГТЭУ) Юрий Клещевский на-
ряду с качеством образования 
выделяет системный уровень под-
готовки специалистов.

– Интерес нашего института, 
в первую очередь, выражается в 
качественной подготовке специа-
листов для торгово-экономической 
сферы, способных созидать эко-

номику, основанную на знаниях, 
а также эффективно функциони-
ровать в изменяющихся условиях 
внешней среды. Мы стремимся 
удовлетворить потребности компа-
ний и организаций, обучая студен-
тов, как по заказу государства, так 
и по заказам работодателей. Без-
условно, наш приоритет – качество 
образования, поскольку рынку 
труда нужны только высококва-
лифицированные специалисты, 
обладающие профессиональными 
компетенциями. Не просто бухгал-
теры, а бухгалтеры с системным 
мышлением, умеющие анализи-
ровать, владеющие международ-
ными стандартами учета.

Ориентация на современный 
рынок понятна, однако возникает 
вопрос – а что именно заставля-
ет вуз реально отслеживать его 
потребности, и есть ли какой-то 
механизм, обеспечивающий заин-
тересованность образовательного 
учреждения выпускать именно та-
ких специалистов, которые нужны 
потенциальным «заказчикам»? От-
вечая на этот вопрос, и.о. проректо-
ра Кемеровского государственного 
университета культуры и искусств 
(КемГУКИ) Ирина Пилко выдели-
ла два фактора, обеспечивающего 
«механизм заинтересованности».

– С одной стороны нашу за-
интересованность обеспечивает 
такой формальный показатель, как 
процент трудоустройства выпуск-
ников по специальности. Конечно, 
институт распределения давно 
отменён, и мы не можем заставить 
выпускника идти туда, куда бы нам 
хотелось. Тем не менее, от нас тре-
буют выполнения норматива, и это 
является одним из важнейших ак-
кредитационных показателей для 
вуза. Второй момент иной – он чи-
сто психологический. Согласитесь, 
невозможно учить студентов, не 
задавая себе вопроса – для кого же 

мы вас готовили? И если видишь, 
что результат твоего труда идёт 
просто в воздух, то перестаёшь 
чувствовать себя профессионалом.

ПО ЗАКАЗу БОЛьШОГО 
И МАЛОГО БИЗНЕСА
В последние годы вузами уже 

хорошо отработаны механизмы об-
учения целевых групп студентов. 
Обычно такие наборы – с учётом 
определенных требований к подго-
товке специалистов – проводятся 
по заказу крупных промышленных 
предприятий и холдингов. Ход об-
разовательного процесса при этом 
могут контролироваться заказ-
чиком практически непрерывно, 
а его результаты, как правило, 
оцениваются положительно. Ин-
тересный опыт продуктивного со-
трудничества с бизнесом накоплен 
как в КузГТУ, так и Кем ГУ.
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Окончание на стр. 12

Юрий Клещевский: 
«рынку труда нужны только 

высококвалифицированные специ-
алисты, обладающие професси-

ональными компетенциями»

ВысшАЯ шкОЛА В усЛОВИЯх РыНкА
Завершается реформирование отечественного высшего 

образования. И хотя споры по поводу перехода его к 
двухуровневой системе ещё продолжаются, появляются и 

новые вопросы. Сегодня многих на рынке труда волнуют 
сугубо профессиональные аспекты реформы. В частности, 

что предусмотрено для того, чтобы и направления 
подготовки специалистов, и её уровень максимально 

соответствовали требованиям работодателей и 
обеспечивали реальную конкурентоспособность молодого 
специалиста? Помочь разобраться в этом мы попросили 

руководителей ведущих вузов Кузбасса.

Ирина Свиридова: 
«Каждый вуз заинтересован в том, 

чтобы его выпускники были конку-
рентоспособны на рынке труда»

Владимир Юстратов: 
«Одна из наших главных задач – 

удовлетворять потребности государ-
ства и бизнеса в специалистах»

Окончание на стр. 6

кОНсТАНТИН АНдРусИк: 
«фИНАНсОВых сРЕдсТВ дЛЯ РЕшЕНИЯ 

пРОБЛЕМ МАЛОГО пРЕдпРИНИМАТЕЛьсТВА 
сЕГОдНЯ дОсТАТОчНО»

Несмотря на большое разнообразие банковских кредитных продуктов, способных 
обеспечить потребности малого бизнеса, спрос со стороны предпринимателей на 
финансовые кредитные продукты остаётся выше предложения. Многим начавшим 
собственный бизнес зачастую приходится рассчитывать только на себя. Поэтому 
активная политика власти по поддержке представителей малого и среднего бизнеса 
просто необходима. Финансовая поддержка Государственной фонда поддержки 
предпринимательства Кемеровской области является одним из таких инструментов. 
О том, что даёт он предпринимателям, об итогах работы и планах на наступивший год 
«Авант-ПАРТНеРу» рассказал генеральный директор Фонда Константин АНДРУСИК.

– Фонд работает не первый год, 
но нельзя сказать, что буквально 
все предприниматели понимают и 
представляют специфику и пре-
имущества работы с такой органи-
зацией. В чём, по вашему мнению, 
они выражаются?

– По структуре Фонд – эта 
организация, которая реализует 
программы Минэкономразвития 
РФ по принципу трёхуровнего со-
финансирования, что позволяет 
«влить» в предпринимательскую 
среду значительные финансовые 
средства. Причём, в отличие от 
банковских услуг, предпринима-
тель получает больше, чем просто 
деньги. Ведь мы как инфраструк-
тура можем помочь предпринима-
телю, который, возможно никогда 
не пользовался кредитными ресур-
сами, не знает, что такое кредитная 
история, не сталкивался с оформ-
лением документации и т.п. У нас 
он получает не только консульта-
тивную поддержку – на каких ус-
ловиях он может взять займ – мы 
помогаем определиться предпри-
нимателю с приоритетом задач, в 
зависимости от стадии развития 
его бизнеса, на решение которых в 
первую очередь нужно направить 
финансовые ресурсы. Понятно, что 
жёсткая конкурентная среда прак-
тически в любой отрасли, требует 
грамотного подхода к управлению 
финансами, финансовому плани-
рованию. Просто деньги пробле-
мы не решают, нужно ими ещё 
правильно воспользоваться. И, 
хотя пакет документов, который 
предоставляется в банк и нам, для 
оформления заёмных средств, по-
хожи, однако срок рассмотрения у 
нас короче. Притом что максималь-
ный процент, под которые выдаёт-
ся кредит – 10% годовых.

Надо отметить, что именно в 
2011 году мы значительно упро-
стили порядок выдачи микрозайма 
(сумма – до 1 млн рублей, сроком – 
не более 12 месяцев). Если раньше 
необходимо было решение высшего 
органа управления Фонда, то сей-
час вопрос о выдаче микрозайма 
мы может решать на уровне Фон-
да. Кроме того, в 2011 году было 
принято решение о применении 
особых правил при рассмотрении 

заявки предпринимателей, ко-
торые уже пользовались этими 
займами и имеют хорошую кре-
дитную историю. При отсутствии 
нарушений, пакет документов 
для таких заёмщиков значительно 
сокращён. Предприниматель мо-
жет получить займ максимально 
оперативно, буквально в течение 
нескольких дней. Практически, 
микрозайм становится для таких 
предприятий «кредитной линией», 
потому что, выплатив, например 
половину микрозайма, он получает 
право ещё оформить микрозайм до 
1 млн рублей. 

- Какие ещё формы поддержки, 
которые предприниматель может 
получить только у вас, вы бы от-
метили?

– Что касается других  форм 
поддержки – это, конечно, инве-
стиционное финансирование. Это 
займы, которые предоставляются 
под 5% годовых сроком до 5 лет, 
в соответствии с долгосрочной 
целевой Программой развития 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства в Кемеровской 
области на 2008-2014 годы.

– Но ведь эти кредиты предо-
ставляются только компаниям, 
работающим в приоритетных для 
Кузбасса отраслях, утверждённых 
Программой?

– Конечно, все проекты должны 
реализовываться в рамках при-
оритетных для Кузбасса отраслей, 
но перечень этих отраслей очень 
широк – это не только инновации, 
это и производство, медицина, 
переработка отходов и многое 
другое. Согласно Программе на это 
финансирование в 2011 году было 
выделено 65,5 млн рублей. 

– расскажите, как идёт реали-
зация программы предоставления 
поручительств Государственного 
фонда поддержки предпринима-
тельства перед банками.

– Эта Программа реализуется 
Фондом с 2009 года. С начала де-
ятельности выдано 441 поручи-
тельство на общую сумму более 
640 млн рублей, что позволило 
привлечь  кредитных средств на 

сумму более 1 млрд 312 млн ру-
блей. Эта Программа развивается 
с каждым годом. На сегодняшний 
день у Фонда 9 банков-партнёров. 
Лидерами Программы являются – 
ОАО «Промсвязьбанк», ОАО «Банк 
Уралсиб» и ОАО «Сбербанк Рос-
сии». Банки, которые стали наши-
ми партнерами в 2011 году, тоже 
начинают сейчас активно работать 
в этом направлении.

Надо отметить, что в 2011 году 
мы расширили программу предо-
ставления поручительств, и теперь 
предоставляем поручительства за 
СМСП перед лизинговыми компа-
ниями. Сегодня нашими партнера-
ми являются ОАО «Промышлен-
но–инвестиционная компания» в 
городе Кемерово и ООО «ЮСТЭК-
Лизинг» в городе Новокузнецк.

– А если говорить вообще об 
итогах работы Фонда за 2011 год, 
можно выделить отрасли-лидеры 
в использовании программ под-
держки Фонда?

– Хотелось бы отметить актив-
ность со стороны производствен-
ных предприятий, на этот сектор 
приходится выданных микро-
займов на сумму более 30,5 млн 
рублей. Не мало заявок поступило 
со стороны лёгкой промышлен-
ности, несмотря на высокую кон-
курентность в этой отрасли, мы 
отмечаем высокую устойчивость 
этих компаний. Как правило, эти 
предприятия выполняют все обя-
зательства своевременно. Активно 
финансировались предпринима-
тели, занимающиеся услугами по 
перевозке. За 2011 год было профи-
нансировано 14 таких предприятий 
на сумму более 8 млн. Причём, они 
брали и микрозаймы, и пользова-
лись Программой предоставления 
поручительств. Что касается дру-
гих отраслей, то я бы ещё отметил 
строительство – сумма предостав-
ленных микрозаймов более 7 млн 
рублей, и предприятия сельско-
хозяйственного сектора, которые 
получили финансирование более 
чем на 5 млн рублей. 

– Какие основные итоги про-
шедшего года в деятельности 
Фонда вы хотели бы отметить?

– Мы делали много шагов, что-
бы государственная поддержка 
стала одинаково доступна для всех 
предпринимателей Кузбасса, не-
зависимо от места их жительства 
и вида деятельности. 

По-прежнему действует ра-
бочее место в бизнес-инкубаторе 
Кузбасского технопарка. В 2011 
году открылось представитель-
ство Фонда в Новокузнецке. 
Сейчас предприниматель с юга 
Кузбасса, не заезжая в Кемерово 
может получить консультацию, 
подать заявку на микрозайм, 
подписать соответствующие до-
говоры. И это принесло свои пло-
ды – по  результатам 2011 года, 
можно сказать, что география 
предпринимателей, которые к 
нам обращаются, расширилась, 
вырос процент заёмщиков из не-
больших населённых пунктов. 
Расширение географии присут-
ствия и максимальная доступ-
ность услуг Фонда остаётся одной 
из приоритетных задач и на 2012 
год. Изменив методику оценки 
кредитоспособности клиента, мы 
увеличили доступность кредит-
ных ресурсов.

Нами проведена большая рабо-
та по обучению сотрудников му-
ниципальных центров поддержки 
предпринимательства. Повышение 
уровня их квалификации – задача, 
которую мы решали в прошлом 
году и намерены решать в даль-
нейшем.

Осенью 2011 года стартовала 
акция «Вырасти свою мечту», ко-
торая направлена на популяриза-
цию предпринимательских иници-
атив, формирования позитивного 
образа предпринимателя. 

– А какие ещё планы есть у 
Фонда в 2012 году?

– Кроме тех, о которых я уже 
упомянул, отмечу начало работы 
по формированию положения о 
социальных займах, то есть займов 
для предпринимателей, занимаю-
щихся социально-направленной 
деятельностью, прямо или кос-
венно связанной с решением  соци-
альных задач. Мы разрабатываем 
свою программу, и думаю, что к 
концу первого квартала работа над 
регламентирующими документа-
ми будет закончена, и мы сможет 
уже объявить конкурс. Замечу, 
что такой займ будет бесплатным, 
то есть денежные средства будут 
предоставляться под 0% годовых. 

В целом, хочу обратиться к тем 
предпринимателям, которые хо-
тели бы воспользоваться програм-
мами Фонда, но их останавливают 
различные мифы о невозможности 
получения государственной под-
держки. Обратившись к нам один 
раз, Вы сами сможет понять, что 
финансовых средств для реше-
ния проблем малого и среднего 
предпринимательства сегодня 
достаточно, и они доступны почти 
каждому. 

В кЕМЕРОВЕ пРОшёЛ XIV сИБИРскИй ТОРГОВый фОРуМ
Всю прошлую неделю в Кемерове проходил 

Сибирский торговый форум. Он стартовал 
30 января в стенах Кемеровского филиала 

РГТЭУ открытием Х Международной  научно-
практической конференции «Торговля в XXI веке» 

(продолжавшейся до конца недели), в этот же день 
в бизнес-инкубаторе Кузбасского технопарка 

прошёл круглый стол  «Маркетинг в местах 
продаж», а официальное открытие состоялось 

на следующий день, 31 января  в спортивно-
развлекательном комплексе «Байконур».

На круглом столе «Маркетинг 
в местах продаж», Владимир Ки-
селев, профессор кафедры мар-
кетинга и рекламы Кемеровского 
филиала РГТЭУ, на основе данных 
мониторинга общего состояния ры-
ночной торговли в 2011 году, сделал 
вывод о том, что впервые за многие 
годы покупатели начали корре-
лировать торговое предложение: 
«Рынок меняется и меняется в 
лучшую сторону. Новое явление 
в ритейле в 2011 году – борьба за 
покупателя, в которой начал пре-
обладать здравый смысл. Нас ожи-
дает хороший период. Кузбасскому 
ритейлу нет особых угроз, даже в 
условиях кризиса». 

В день официального открытия 
форума состоялся круглый стол 
«О состоянии и перспективах раз-
вития легкой промышленности в 
Сибирском федеральном округе». 
Заместитель Председателя Ис-
полкома Межрегиональной ассо-
циации «Сибирское соглашение» 
Владимир Аксенов, сказал в своём 
выступлении, что по данным Рос-
стата за январь – ноябрь 2011 года 
объём производства в этой отрас-
ли в сибирских регионах вырос на 
11,7%. Вместе с тем, по его словам, 
продолжилась стагнация в коже-
венно-обувной промышленности, 
производство изделий из кожи и 
обуви уменьшилось за этот период 

в Сибири на 13,4% по сравнению с 
аналогичным периодом 2010 года. 
Продолжается тенденция к умень-
шению доли отечественных пред-
приятий лёгкой промышленности 
на потребительском рынке. В то 
же время, как по его словам, ос-
новными территориями размеще-
ния предприятий, определяющих 
промышленную и экономическую 
политику отрасли, являются Цен-
тральный, Приволжский и Южный  
федеральные округа. Они имеют 
наибольший удельный вес в общем 
объеме производимой продукции 
(Центральный – 56,8%, Приволж-
ский – 15,9%, Южный – 11,3%). 

2012 ГОД – ГОД ДЕСяТИЛЕТИя ГруППы ИЗДАНИй «АВАНТ»!
 

Сегодня группа изданий включает в себя – Областной экономический еженедельник «Авант-ПАрТНЕр», Деловой альманах «Авант-ПАрТНЕр рейтинг», Бизнес-портал Кузбасса

Примите участие в голосовании, отдайте свой голос самому достойному!

Голосование – на сайте www.avant-partner.ru

В честь своего десятилетия редакция группы изданий запускает новый проект – ежегодную премию 
«АвантПерсона». Выбор Лауреатов премии пройдет в три этапа: выдвижение читателями и партне-
рами «АВАНТа», голосование на сайте Бизнес-портал Кузбасса, на основе которого будет составлен 
шорт-лист, и окончательное решение – сделает экспертная комиссия.

генеральный спонсор
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«FrIends» – АНГЛИйскИй 
с  удОВОЛьсТВИЕМ

Центр изучения 
английского языка «Friends» 

появился на кемеровском 
образовательном рынке 

чуть более года назад, и за 
это время сумел не только 

не затеряться на этом 
высоко конкурентном поле, 

но и стать узнаваемым 
брендом. Начав осенью 2010 

года с одного кабинета и 
одного преподавателя, к 

началу 2012 года у Центра 
– уже 5 кабинетов на  улице 

Мичурина и филиал, где 
две больших аудитории 

для активных форм 
обучения – на ФПК. О 

том, как удалось достичь 
таких результатов, 

причём не в самое простое 
время, о сегодняшней 

работе Центра, а также 
о будущем мы беседуем с 

учредителями Центра 
изучения английского языка 

«Friends» Марией и Вадимом 
ЗАКЛЮЧАеВЫМИ.

Мария: Конечно, нельзя ска-
зать, что мы создавали свой Центр 
совсем с нуля. У меня был опыт 
работы в других школах изучения 
иностранного языка, и я пред-
ставляла всю эту работу изнутри. 
И было желание что-то изменить 
в этой работе, изменить какие-то 
подходы к преподаванию, неко-
торые организационные моменты. 
Просто в какой-то момент стало 
понятно, что если я, действительно, 
хочу что-то сделать, нужно делать 
своё. Сама идея вынашивалась 
почти год. Мы работали над биз-
нес-планом проекта, просчитывали 
различные варианты, подбирали 
программы и методики, и, есте-
ственно команду, которая может 
всё это реализовать. В результате 
этой работы сложились некоторые 
принципы, которые, по большому 
счёту, стали нашими конкурент-
ными преимуществами.

– И какие, если не секрет, эти 
принципы? 

Мария: Наше основное пра-
вило – это сочетание, с одной 
стороны, жёсткого профессио-
нального подхода к самому пре-
подаванию английского языка, 
как иностранного, основанного на 
международных стандартах, ис-
пользовании в качестве учебных 
пособий материалов, изданных 
главными международными изда-
тельствами на английском языке 
–  Pearson Longman, Сambridge и 
Macmillan, которые накладывают 
соответствующие требования к 
преподавательскому составу. А с 
другой стороны – максимальное 
использование всех средств совре-
менной коммуникации, чтобы сде-
лать общение студентов и Центра 
наиболее эффективным и удобным. 
Как показала практика, ставка на 
такое сочетание себя оправдывает.

– А что значит «соответствую-
щие требования к преподаватель-
скому составу»?

Вадим: Вы понимаете, при на-
личии факультета романо-гер-
манской филологии в кемеровском 
университете, по идее, недостатка 
в квалифицированных кадрах не 
должно быть. Но здесь, кроме зна-
ния языка, грамматики и лексики, 
которые мы проверяем, используя 
международную методику тести-
рования, преподаватели, которые, 
действительно, подходят нам, 
должны обладать ещё многими 
качествами, поэтому «ввод препо-
давателя»: от прохождения тести-

рования до первого самостоятель-
ного урока может занять до двух 
месяцев. Так, после удачного про-
хождения тестирования – пробный 
урок в тестовой группе, в которую 
входят сотрудники Центра. По ре-
зультатам этого пробного урока мы 
уже приглашаем на стажировку. 

Мария: И, кстати отсеивание 
и по результатам пробного урока, 
и по результатам стажировки до-
вольно высокое, многие нам просто 
не подходят. Все наши преподава-
тели работают по единому стан-
дарту, единому формату. Поэтому 
работа с преподавательским соста-
вом идёт непрерывно. Во-первых, 
мы проверяем динамику обучения 
студентов, насколько эффективно 
идёт преподавание. Во-вторых, два 
раза в год у нас проходит аттеста-
ция преподавателей, это держит в 
тонусе – заставляет поддерживать 
определённый уровень, не останав-
ливаться на достигнутом. 

Вадим: Мы понимаем и ценим ра-
боту наших преподавателей. Чтобы 
поощрить тех, кто работает более 
эффективно, сам постоянно раз-
вивается, мы ввели разные уровни 
квалификации преподавателей, от 
этого зависит уровень их заработной 
платы. В этом году мы ещё запусти-
ли конкурс «Преподаватель года», 
по результатам которого надеемся 
отметить самых достойных.

– А что касается «современных 
средств коммуникации»?

Вадим: Мы с самого начала, 
когда думали о продвижении и 
рекламе наших услуг, сделали 
ставку на социальные сети, на ин-

тернет. У нас есть группы В Кон-
такте и Одноклассниках, в других 
социальных сетях, мы постоянно 
их поддерживаем, и считаем, что 
сегодня присутствие в социальных 
сетях просто необходимо, кроме 
непосредственно рекламы и про-
движения, они помогают поддер-
живать постоянную связь со сту-
дентами. Но кроме этого, мы также 
используем и электронную почту, 
и смс-рассылку, да и просто обыч-
ный звонок никогда не повредит. 

Мария: Особенного, если мы 
имеем дело с детьми, общение с 
родителями просто необходимо, в 
том числе и по телефону, не говоря 
уже о каких-то форс-мажорных 
обстоятельствах, такх как пропуск 
или опоздание на занятие, не вы-
полнение домашнего задания. 

Вадим: Кстати, у нас есть до-
полнительный сервис – для всех 
– рассылка, напоминающая сту-
дентам непосредственно перед за-

нятием про домашнее задание. Как 
оказалось, такое напоминание ока-
зывает дисциплинирующее дей-
ствие, особенно на взрослых людей. 

Мария: Мы считаем, что такое 
тесное взаимодействие со студен-
тами даёт двойной эффект – это 
и повышение результативности 
обучения, и получение эмоцио-
нального удовлетворения от самого 
процесса обучения.

– А вот про это, пожалуйста, 
поподробнее...

Мария: Ни для кого не является 
секретом, что обучение с удоволь-
ствием является самым эффектив-
ным. Для того, чтобы это случилось, 

применяются специальные сред-
ства, в том числе и максимально 
комфортные для обучения группы, 
у нас – от 2 до 6 человек, либо за-
нятия проводятся индивидуально, 
используется мультимедийное 
сопровождение, для того чтобы 
задействовать и включить все 
виды человеческой памяти.  Но 
всё равно, быстрое преодоление 
языкового барьера – задача нетри-
виальная, требующая одновремен-
ного сочетания многих факторов, 
поэтому мы пытаемся исполь-
зовать их по максимуму, чтобы 
человеку, действительно, захо-
телось заговорить по-английски, 
при этом, чтобы сделал он это в 
дружественной атмосфере, чтобы 
закрепить этот эффект «говорения 
на иностранном языке», и чтобы 
этот опыт обязательно захотелось 
повторить. Поэтому мы создали 
такие «места общения», которые 
выходят за рамки стандартных 
программ обучения, но позволяют 
в какой-то мере достигать того 
эмоционального удовлетворения, 
о котором мы говорили. Прежде 
всего, это праздники – Сhristmas 
и Halloween, в которых участвуют 
все группы, все студенты: каждая 
группа готовится к выступлению, 
конкурсу, готовят подарки. 

Вадим: Праздник – это воз-
можность показать свои знания, 
пообщаться на английском языке. 
И это актуально, как для детей, 
которые гордятся своими успехами 
и с удовольствием демонстрируют 
их родителям, так и для взрослых, 
которым также необходим такой 
элемент неформального общения 
на английском языке. Проведение 
праздников натолкнуло нас на соз-
дание ещё одного такого «места об-
щения» – мы стали организовывать 
тематические встречи для студен-
тов и преподавателей, где общение 

на определённую тему происходит 
на английском языке, также мы мо-
жем посмотреть и обсудить фильм. 

Мария: Всё это и работает на 
создание атмосферы обучения с 
удовольствием.

– Конечно, всё это замеча-
тельно, но ведь всё равно боль-
шинство из тех которые обра-
щаются в ваш Центр, преследуют 
очень конкретные цели, напри-
мер, сдача ГИА или ЕГЭ...

Мария: Так это же, как раз и помогает в об-
учении, в том числе и к подготовке к экзаменам! 
У нас в прошлом году была специальная группа 
подготовки к ГИА, все наши студенты успешно 
сдали экзамен. 

Вадим: Правда, у некоторых возникли про-
блемы, связанные не со знанием языка, а с 
правильным заполнением экзаменационных 
бланков, на что мы особенно не обращали вни-
мание, считая, что в школе должны были этому 
научить. Но в этом году, мы уже учитываем этот 
опыт. Здесь хотелось бы обратить внимание на 
некоторые принципиальные моменты – мы не 
волшебники, и не обещаем подготовку «за 16 
часов» для всех. Также как и для начала любого 
обучения, нужно пройти тестирование, чтобы 
понимать уровень, с которого начинать подго-
товку, и что нужно, а главное – сколько сделать, 
для того, чтобы получить желаемый результат. 

Мария: В любом случае, обучение языку – это 
кропотливый труд и ученика и преподавателя.

Вадим: Одно у нас остаётся неизменным – 
сначала определение уровня знания языка у 
будущего студента, а потом в зависимости от 
целей, а для детей ещё и от возраста, мы подби-
раем программу обучения. 

Мария: Всё очень индивидуально. Ведь кому-
то нужен определённый уровень, чтобы продви-
нуться на работе, а кому-то просто подтянуть 
язык, чтобы чувствовать себя нормально за 
границей, а кто-то готовится к сдаче междуна-
родного экзамена TOEFL... 

– Вы, действительно, много достигли за столь 
короткое время. Что осталось ещё не до конца 
реализованным, какие планы на ближайшее 
будущее планируете реализовать?

Вадим: С нового года мы открыли два новых 
направления. Первое – это корпоративное об-
учение. Это может быть и просто обучение со-
трудников, которое оплачивает компания, и об-
учение под конкретные цели. Тогда под задачи 
компании мы разрабатываем программу, опре-
деляем сроки достижения результатов. Второе 
– это переводы. Это могут быть и разовые пере-
воды документов, промышленных контрактов 
и т. п. А можем взять компанию, у которой есть 
постоянный документооборот на английском 
языке на абонентское обслуживание. 

Мы продолжаем работу над нашим сайтом, 
чтобы он стал максимально удобен и информати-
вен. Тем более мы продолжаем считать интернет 
очень значимым, как для продвижения, так и для 
организации процесса обучения.

Мария: Также мы продолжаем совершен-
ствовать все процессы, связанные с обучением. 
Это нужно делать постоянно, ведь любая оста-
новка и самоуспокоение в любом деле непри-
емлема. А процессы обучения, которые состоят 
не только из тщательного воспроизводства 
технологии и методики, но из живого общения 
разных людей, дают огромный простор для 
содержательной работы и преподавателей, и 
организаторов этого процесса. Тем более, что 
сегодня Центр использует различные про-
граммы: для обучения детей – это развитие 
творческих способностей, для обучения под-
ростков – это расширение кругозора и возмож-
ность самовыражения, для обучение взрослых 
– это совершенствование навыков общения, 
корпоративное обучение с учетом специфики 
работы, а также подготовка к различного уров-
ня экзаменам.

Вадим: Мы – молодая развивающаяся ком-
пания. И мы не скрываем своей цели – завоева-
ния рынка, как качеством обучения, о котором 
мы говорили выше, так и различными «вкусны-
ми конфетками» для наших клиентов, в числе 
которых сегодня не последнее место занимают 
различного рода скидки, в том числе и те, что 
предоставляются при наличии договора другой 
школы иностранных языков.

Мы надеемся, что многие кемеровчане в бли-
жайшем будущем оценят качество наших услуг, 
как оценили их те, кто обучился у нас за эти пол-
тора года, и те, кто обучается сейчас.
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«Halloween 2011». 
Праздник для всех 
студентов центра

ВысшАЯ шкОЛА 
В усЛОВИЯх РыНкА

Но если отслеживать потреб-
ности и правильно определять 
спрос на специалистов для круп-
ных предприятий и организаций, 
то, как подходить к организации 
подготовки специалистов для раз-
розненных предприятий малого 
бизнеса? Тем более что этот сектор 
– по планам руководства страны 
– должен занять в экономике РФ 
в ближайшие годы до 60% по объ-
емам ВВП? На подходы к решению 
этой проблемы существуют разные 
взгляды

– Я думаю, что залог успеха в 
подготовке специалистов для раз-
розненных предприятий малого 
бизнеса заключается в системе, 
которая включает в себя цивили-
зованные способы подбора, оценки 
и развития персонала со стороны 
предприятий и воспитание конку-
рентных специалистов со стороны 
вуза, – говорит Владимир Юстра-
тов. – При наличии такой системы 
мы могли бы удовлетворять по-
требности в персонале и малый 
бизнес, и крупный промышленный 
сектора одновременно. Сегодня, 
чтобы быть конкурентным, про-
сто необходимо формализовать 
процессы, при таких условиях мы 
можем оперативно реагировать на 
рабочие задачи и малого бизнеса, 
и отрасли в целом. Мы отлично 
знаем, каких специалистов хочет 
видеть у себя на предприятии 
топ-менеджер крупного холдинга 
или индивидуальный предпри-
ниматель с численностью штата 
10 человек: они хотят нанимать 
управляемых людей, с развитыми 
деловыми навыками, понимающих 
свои сильные и слабые стороны, 
способных развиваться вместе с 
предприятием.

– Начнём с того, что в отличие 
от крупного и среднего бизнеса у 
предприятий малого бизнеса есть 
свои специфические особенно-
сти, – говорит Ирина Свиридова. 
К числу таковых можно отнести: 
практику совмещения одним ра-
ботником нескольких производ-
ственных функций, требующих 
разной профессиональной подго-
товки; нацеленность на получение 
от работника быстрых, конкретных 
и практических результатов. При 
этом надо понимать, что у малых 
предприятий в большинстве своём 
нет средств на оплату обучения 
или повышение квалификации 
своих сотрудников. Хотя эти ра-
ботники чаще других нуждаются 
в переподготовке или повышении 
квалификации в силу частого из-
менения содержания деятельности 
предприятий. К сожалению, дей-
ствующие программы по поддерж-
ке малых предприятий в основном 
направлены на открытие собствен-
ного дела, а не на сопровождение 
их деятельности. Если мы хотим 
иметь цивилизованный рынок в 
малом бизнесе, то без системной 
работы по повышению квалифика-
ции, переподготовке сотрудников 
никак не обойтись. Считаю, что 
должны быть какие-то программы 
по стимулированию такой работы.

– Малые и средние предпри-
ятия так же, как и крупные, осу-
ществляют целевую подготовку, 
– утверждает Юрий Клещевский. 
– Но число этих заказов относи-
тельно невелико. Наш опыт пока-
зывает, что наилучший вариант 
получить специалистов для пред-
приятий малого и среднего бизнеса 

– это обучение в системе допол-
нительного профессионального 
образования. Это выгодно, прежде 
всего, для самого работодателя. Он 
может подготовить специалиста 
из числа своих сотрудников, зна-
комых или пригласить из центра 
занятости населения. Кроме того, 
работодатель в этом случае полу-
чает специалиста с неким жизнен-
ным опытом.

уСПЕШНАя 
МОДЕЛь ДЛя рыНКА
Как же, с точки зрения руко-

водства высших учебных заведе-
ний, может выглядеть современная 
«идеальная модель» подготовки 
востребованных специалистов 
для бизнеса? Такая, которая обе-
спечивала бы соответствие вы-

пускников – быстро меняющимся 
требованиям к ним со стороны 
работодателей?

– Мне кажется, что требования 
работодателей назвать «быстроме-
няющимися» уже нельзя, – счита-
ет Владимир Юстратов. – Большая 
часть бизнеса в нашем регионе и в 
стране занимает свои ниши давно 
и одна из их главных стратегий – 
это удержание позиций в разных 
условиях. Поэтому требования ра-
ботодателей по-прежнему нацеле-
ны на приём квалифицированных 
специалистов, это формальное тре-
бование к должности. Кроме этого, 
у руководителей есть и пожелания 
к выпускникам – это способность 
работать в команде и способность 
поддерживать стратегию развития 
предприятия.

В КузГТУ считают, что буду-
щее высшего специального об-
разования связано с развитием 
модульного подхода к обучению. 
Проректор Кузбасского государ-
ственного технического универ-
ситета Андрей Кречетов видит 
это так.

– Прежде всего, необходимо 
изучение приоритетов работода-
телей разных секторов экономи-
ки, с тем чтобы решить целый ряд 
остро стоящих экономических 
проблем. Высшее образование, 
даже в тех сегментах, которые ра-
нее его не требовали, должно быть 
подкреплено дополнительным 
образованием, направленным на 
углубление или специализацию 
знаний и умений. Процесс обуче-
ния, основанный на компетенциях, 
должен быть в высшей степени мо-
бильным, не формализованным, а 

реализация его в виде модульных 
программ может стать наиболее 
эффективной. Разработка модуль-
ных программ начинается с уста-
новлением требований работода-
телей к стандартам деятельности 
в рамках конкретной профессио-
нальной области или профессии. 
А так как отрасли развиваются 
значительно быстрее, чем обновля-
ются профессиональные стандар-
ты, необходимо проводить анализ 
потребности в умениях для выяв-
ления реальных и перспективных 
требований отрасли к различным 
категориям работников.

В КемГУКИ сейчас идёт непо-
средственная работа по формиро-
ванию стратегии взаимодействия 
с потенциальным работодателем. 
В конце прошлой недели здесь 
прошла научно-методическая 
конференция «Образовательные 
стандарты третьего поколения: 
механизмы реализации, моде-
ли внедрения в гуманитарное и 
художественное образование». 
В постановке её проблематики 
рассматривались такие вопросы 
как компетентностные модели 
бакалавров, специалистов, ма-
гистров: концептуальная со-
стоятельность, адекватность 
требованиям времени практики» 
и «Практико-ориентированный 
характер обучения».

– Мы понимаем, несмотря на 
постоянное общение с работода-
телями, наши отношения пока 
ещё что остаются эпизодически-
ми, и это надо как можно быстрее 
менять, – говорит Ирина Пилко. 
– Да, работодатель уже высту-
пает как эксперт результатов 
нашей работы, непременным 
условием является его членство 
в государственной аттестацион-
ной комиссии. Теперь необходимо 
переходить и к тому, чтобы некий 
союз работодателей приступил 
и к формированию профессио-
нальных стандартов – для этого 
у нас уже разработаны соответ-
ствующие методики с проектами 
компетентностных моделей и 
градацией оценки специалистов. 
Мы уверены, что такой подход 
максимально повысит спрос на 
наших выпускников.

– Понятно, что «идеальную мо-
дель» создать сложно, – считает 
Юрий Клещевский, – но мы стре-
мимся построить учебный процесс 
так, чтобы наши выпускники обла-
дали теми знаниями, которые соот-
ветствуют требованиям времени. 
Новые федеральные государствен-
ные образовательные стандарты 
высшего профессионального об-
разования позволяют вузу за счёт 
вариативной части учебных планов 
устанавливать дисциплины, за-
прашиваемые рынком труда.

«Идеальная модель» – договор 
с конкретным работодателем, 
где прописываются требования 
к специалисту со стороны рабо-
тодателя, к его компетенциям. 
На основании договора вузом 
корректируется программа под-
готовки. Следующим шагом для 
согласования возможностей вуза 
и потребностей работодателей 
должно стать принятие про-
фессиональных стандартов. Это 
позволит готовить специалистов 
в соответствии с теми требова-
ниями, которые устанавливает 
как государство, так и професси-
ональное сообщество.

Сергей Волков

Ирина Пилко: «Институт распреде-
ления давно отменён, и мы не можем 

заставить выпускника идти туда, 
куда бы нам хотелось»

Окончание. Начало на стр. 4

БЛИцОпРОс

Существует ли в вашей организации «рейтинг 
вузов»? Выпускникам каких вузов вы отдаёте 

предпочтение при выборе специалистов 
для вашей компании? Или для вас это не важно?

Юлия Могулева, менеджер по персоналу 
ООО «АГ-Кемеровкий мясокомбинат»:
– На  ООО «АГ-Кемеровский мясокомбинат» большую 

часть персонала составляют работники производства, по-
этому при подборе молодых специалистов нам важно какое 
учебное заведение закончил кандидат, и какую специаль-
ность получил. Предпочтение отдаем выпускникам Кем-
ТИППа по различным специальностям. С данным вузом 
у нас заключён договор на прохождение различных видов 

практики (учебная, производственная, технологическая, преддипломная) и экскурсий 
для студентов института. При трудоустройстве сотрудники проходят стажировку на 
рабочем месте. При подборе работников непроизводственных подразделений, конеч-
но предпочтение отдаётся кандидатам, имеющим высшее проф. образование, но его 
отсутствие не является основанием для отказа участвовать в конкурсном отборе. Т.к. 
при подборе кандидаты оцениваются не только по имеющимся у них проф. знаниям, 
но так же наличию опыта работы, личностным особенностям, готовности учиться ново-
му, умению применять полученные знания на практике. Как таковой рейтинг учебных 
заведений не ведем, но, как уже было отмечено выше, при подборе сотрудников пред-
почтение отдаем выпускникам профильных учебных заведений.

Олеся Перцева, руководитель по подбору персонала 
ОАО «Альфа-Банк»:
– При подборе молодых сотрудников мы, безусловно, ори-

ентируемся на вуз. Сотрудничаем со всеми вузами. Рейтинга 
особого нет, на разные вакансии более подходят студенты 
из разных вузов. На самом деле важна мотивация ребят и 
их опыт (даже если это были летние «подработки» и работа 
на замещение специалистов).

Станислав Тен, директор 
филиала МТС в Кемеровской области: 
– Профессионализм  сотрудников – это залог успеха ком-

пании, тем более в сфере телекоммуникаций. В филиале 
МТС в Кемеровской области почти 50% кадрового состава 
– это технический блок. Поэтому специальное образование 
– требование номер один к соискателям. Сегодня спрос на 
высококлассных специалистов высок, поэтому привет-
ствуются не только функциональные знания и навыки в 

технической сфере, но и навыки проектного и оперативного управления. Подготовка 
и развитие технического специалиста телекоммуникационной компании – сложный 
технологический цикл. Поэтому у нас есть собственный рейтинг учебных заведений, 
которым мы доверяем. Это Томский государственный университет систем управления 
и радиоэлектроники, Сибирский государственный Университет телекоммуникаций и 
информатики, а также востребованы у нас выпускники Кемеровского высшего военно-
го командного училища связи. К сожалению, сейчас этот вуз  расформировали, но его 
выпускники успешно  работают в нашей компании.  Что касается остальных подраз-
делений компании МТС, то  здесь  мы смотрим на компетенции человека, но высшее 
образование – это главное требование для всех соискателей на вакансию.  

Ирина Лямина, заместитель директора Кемеровского
 филиала СОАО «ВСК» по региональному развитию:
– Мы всегда ориентированы на привлечение молодых со-

трудников, выпускников вузов. Доля молодых сотрудников в 
филиале превышает 30%. В основном это выпускники КузГ-
ТУ – 55%, КемГУ – 30%, РТГЭУ – 10%. При подборе сотруд-
ников мы ориентируемся на выпускников экономических 
факультетов, имеющих специализацию «Страхование», 
но всегда рады «ярким звездочкам» с непрофильным обра-

зованием. Иногда и высшее образование не помогает, если у человека есть проблемы 
с коммуникабельностью и приобретением навыков продаж. В Страховом Доме ВСК 
разработана «Программа карьерного роста», действует она и в Кемеровском филиале. 
Почти все руководители региональных отделений и дополнительных офисов филиала 
начинали свою деятельность страховыми агентами. Опыт работы по подбору персонала 
показал, что эффективнее вырастить своего профессионала, чем переучивать чужих.

Вадим Иванов, директор по персоналу, 
социальным и общим вопросам ОАО «Белон»:
– Да, мы ориентируемся при подборе молодых специ-

алистов на то, какой вуз они закончили. Выбор инсти-
тута основывается на результатах оценки готовности 
вузов к взаимовыгодному сотрудничеству. Например, 
корректировка учебных программ под потребности ком-
пании, готовность к реализации совместных проектов, 
внедрение системы модернизации учебного процесса, 

выделение целевых бюджетных мест, удобное территориальное расположение. В 
настоящее время, с учётом производственных задач, стоящих перед компанией, 
мы с готовностью принимаем выпускников КузГТУ. Согласно заключенному дого-
вору мы взаимодействуем в области образовательной и научно-исследовательской 
деятельности, направленной на повышение качества подготовки специалистов. 
Сейчас в КузГТУ учатся 15 студентов-целевиков, которые после окончания придут 
работать в «Белон», а пока проходят у нас производственную практику. Рейтинга 
учебных заведений мы не ведём, но предпочтение отдаём выпускникам, с которыми 
у «Белона» заключены договоры. Помимо КузГТУ, это филиал КузГТУ в г. Бело-
во, Ленинск-Кузнецкий горнотехнический колледж, Беловский политехнический 
колледж, профессиональное училище №22 (г. Белово) и профессиональное учили-
ще №38 (г. Ленинск-Кузнецкий). В том числе мы сотрудничаем с Национальным 
исследовательским томским политехническим университетом и Омским государ-
ственным университетом путей сообщения, которые также готовят нам специали-
стов. Безусловно, мы рады видеть у себя выпускников других учебных заведений 
– главное, чтобы они имели те компетенции, которые могут успешно применить, 
работая в компании «Белон».  



целевое использование средств. 
При этом получить кредит можно 
различными способами: наличными 
через кассу банка или на специально 
открытую банковскую пластиковую 
карту. Кстати, с картой потом го-
раздо удобнее погашать кредит (это 
можно будет делать самому через 

банкомат с устройством cash-in или 
через систему Телебанк). Погасить 
такой кредит можно досрочно без 
взимания комиссий и штрафов, тем 
самым можно существенно сэконо-
мить на выплате процентов банку», 
– говорит пресс-секретарь ВТБ24 
в Сибирском федеральном округе 

Лариса Кузнецова. Ещё один способ, 
который предлагают банки, это не 
кредитование, а накопление средств. 
Как считает Лариса Кузнецова, если 
позаботиться о накоплении средств 
на образование ребенка заранее, то 
сделать это можно, открыв депозит 
«ВТБ24 – Свобода выбора» на срок 
от 6 месяцев до 5 лет. «Только за по-
следние полгода ставки по депози-
там в банке регулярно повышались, 
и это при любом раскладе сейчас 
это самый надёжный инструмент 
для вложения средств и их пусть 
небольшого, но стабильного при-
роста, – отмечает она. – По вкладу 
предусмотрена фиксированная 
процентная ставка, и её размер за-
висит от способа уплаты процентов. 
В течение срока действия вклада 
происходит рост ставки в резуль-
тате пополнений и переходе суммы 
вклада в следующий суммовой диа-
пазон. По желанию вкладчика про-
центы могут капитализироваться 
или перечисляться на текущий счёт 
карты. Кстати, по этому виду вкла-
да совсем недавно, 25 января 2012 
года, произошло повышение ставок 
в среднем на 1 процентный пункт».

Андрей Кундус, руководитель 
по развитию офисных продаж 
ОО  «Кемеровский» Сибирского 
филиала ОАО «Промсвязьбанк» в 
качестве вариантов привлечения 
средств на образование называет 
и накопление средств, и получение 

банковского кредита, но именно 
кредит, по его мнению, наиболее 
привлекателен: «Копить придётся, 
с учётом роста цены на обучение и 
инфляции, долго. А, следователь-
но, это малоэффективно. Наиболее 
целесообразным для многих яв-
ляется кредит. Сегодня получить 

образовательный кредит можно на 
оплату обучения образовательного 
учреждения из зарегистрирован-
ного списка.  Но есть множество 
других  возможностей получения 
или повышения своего образова-
тельного уровня. 

ГОСуДАрСТВО В ПОМОЩь
В последние годы само госу-

дарство озаботилось проблемой 
доступности платных мест в вузах. 
Несколько раз предпринимались 
попытки запуска специальных 
программ. Последняя была пред-
принята в 2010 году, когда в стра-
не стартовал новый эксперимент 
– выдача льготных кредитов на 
образование под поручительство 
государства, решившего субси-
дировать 3/

4
 процентной ставки 

рефинансирования при получении 
заёмщиком образовательного кре-
дита в банке. На весь срок обучения 
в вузе и на три месяца после его 
окончания устанавливался льгот-
ный период – заёмщик освобож-
дался от выплаты основного долга. 
При этом в первый и второй годы 
пользования кредитом студент 
должен был выплачивать только 
часть процентной ставки (40 и 60% 
соответственно). После же оконча-
ния учебного заведения с банком 
можно было расплачиваться в те-
чение ещё десяти лет. Кроме того, 
студенту не нужно было предо-
ставлять обеспечение по кредиту 
(залог или поручительство), а при 
досрочном погашении штрафные 
санкции не применялись. При всех 
этих условиях, а особенно крайне 
привлекательной ставкой – 5,06% 
годовых, программа обещала стать 
прорывной. Но в итоге она так ни-
чего не изменила в финансовом 
образовательном ландшафте. Со-
гласно данным на декабрь про-
шлого года, за 10 месяцев 2011 года 
всего в стране главным участни-
ком программы Сбербанком РФ 
(количество банков-участников 
программы было ограничено) было 
выдано лишь 226 таких кредитов, 
меньше, чем за половину 2010 года. 
При этом банк планировал вы-
дать в 2011 году 2-3 тыс. кредитов. 
Другой участник госпрограммы 
– «Союз» – выдал в 2011 году 80 
займов (в 2010 – 25). Всего же в 
рамках программы Министерство 
должно было субсидировать около 
700 млн рублей, на конец же года 
министерство выплатило банкам 
лишь 5 млн рублей. В числе причин 
пробуксовки программы называ-
лось слабое оповещение со стороны 

государства, довольно жёсткие 
требования, как к специализации, 
так и к успеваемости студентов. 
Кроме того, сами банки из-за низ-
ких кредитных ставок не особенно 
заинтересованы в большом коли-
честве клиентов на этот продукт.

Что ещё остаётся студентам от 
государства? Именные стипендии, 
гранты. Но ведь чтобы их получить, 
нужно сначала студентом стать. 
Исключение здесь возможно раз-
ве что для детей из многодетных 

семей, ведь средства материнского 
(семейного) капитала (с 1 января 
размер МСК составил 387,6 тыс. 
рублей) можно направлять на 
оплату образования. Хотя по факту 
крайне мало многодетных семей, в 
которых именно так распоряжают-
ся этими средствами. С момента 
начала действия программы по 
стимулирования рождаемости в 
Кузбассе было принято почти 23,5 
тысячи заявок от семей, опреде-
лившихся с направлением средств 
МСК. Из низ всего 391 заявка на 
сумму 10,9 млн рублей была на об-
учение детей. 

МЕжДу БАНКИрОМ 
И СТрАхОВЩИКОМ
Пока главным финансовым ис-

точником оплаты образования оста-
ётся родительский «карман» и 
собственный кошелёк студента 
(как свидетельствуют работники 
вузов, многие студенты начинают 
работать именно потому, что они 
вынуждены платить за обучение), 
эксперты утверждают, что одним 
из самых привлекательных инстру-
ментов на рынке является образо-
вательный кредит. По сравнению 
с потребительскими кредитами, 
целевые кредиты на образование, 
действительно, выглядят куда более 
выигрышно. Например, в прошлом 
году разница в величине среднеры-
ночных ставок по образовательным 
и потребительским кредитам до-
ходила до 10 процентных пунктов в 
пользу первых.  При этом наиболее 
привлекательные образователь-
ные кредиты предлагал Сбербанк 
России с процентной ставки в 12% 
годовых (срок до 11 лет, размер – до 
90% стоимости обучения) под пору-
чительство физлиц, залог имуще-
ства. При этом ссуды выдаются не 
только студентам и абитуриентам 
вузов, но и желающим получить 
профобразование на базе среднего 
специального учебного заведения, 
например, колледжа или училища. 
Основное преимущество такого кре-
дита – в период обучения заёмщику 
нужно будет погашать только про-
центы по кредиту. 

Отметим, что сегодня в Кузбассе 
мало кто решается предоставлять 
образовательные кредиты. Но сами 
банкиры не считают это большой 
проблемой, поскольку человек 
может получить обычный потре-
бительский кредит. В частности, в 
ВТБ24 предлагают клиентам вос-
пользоваться программой «Кредит 
наличными», сумма которого мо-
жет составлять от 50 тыс. до 3 млн 
рублей. «Ставка по такому кредиту 
определяется в зависимости от сро-
ка кредитования, суммы кредита и 
финансовых возможностей клиента. 
Срок кредитования по желанию за-
ёмщика может быть от 6 месяцев до 
5 лет. Плюс такого кредитования – 
нет необходимости подтверждать 
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ЭФФЕКТИВНОЕ ИЗуЧЕНИЕ
О том, какие цели стоят перед 

коллективом «Лингва-терры», нам 
рассказала руководитель Центра 
Елена Скворцова.

– Елена Сергеевна, в Центре 
любой желающий может изучать 
один из семи иностранных языков. 
Неужели все они сегодня восстре-
бованны?

– Разумеется. На европейские 
языки спрос традиционно широк. 
А, например, в последнее время 
возник ажиотажный спрос на тот 
же японский язык. Наши студен-
ты среди причин, подтолкнувших  
их к изучению этого иностранного 
языка, называют интерес к япон-
ской культуре, желание посетить 
Японию лично и… любовь к аниме. 
Вот такой неожиданный стимул.

В целом же, разумеется, при-
знанным лидером среди наших 
студентов является английский 
как язык интернационального об-
учения. Однако и тот же немецкий, 
и французский, и итальянский 
языки пользуются очень большим 
интересом.

– Если попытаться описать 
ваших студентов по возрастному, 
профессиональному и образова-
тельному уровню, то кто наиболее 
часто обращается в ваш Центр?

– Что касается возраста, то тут 
практически нет ограничений. Мы 
работаем с детьми, начиная с трёх-
летнего возраста. Причём очень 

многие из них показывают просто 
выдающиеся результаты. Кста-
ти, первая наша группа три года 
назад состояла именно из детей 
– тогда мы набрали на обучение 
пятилетних ребятишек. Конечно, о 
формировании устойчивого знания 
иностранного языка, его грамма-
тики и лексики, в этом возрасте 
говорить было бы не совсем кор-
ректно. Однако именно в раннем 
детстве закладывается та база, 
которая будет полезна в течение 
уже взрослой жизни, во время об-
учения в школе, вузе или во время 
профессиональной деятельности.

Активным спросом пользуется 
обучения в «Лингва-терре» и среди 
учащихся средних школ, а также 
студентов ссузов и вузов. Отмечу 
интересный факт: даже ученики 
специализированных лингвисти-
ческих образовательных учрежде-
ний приходят к нам для того, чтобы 
лучше овладеть иностранным язы-
ком. И это неудивительно.

В нашем Центре разработаны 
очень интересные программы, 
методики, позволяющие учить 
иностранный язык не просто эф-
фективно, но и с максимальным 
комфортом. В этом, разумеется 
заслуга наших преподавателей. 
Педколлектив «Лингва-терры» 
сегодня насчитывает 16 человек. И 
каждый из наших педагогов – про-
фессионал высочайшего уровня. 
Многие из них имеют международ-

ный сертификат ТКТ, подтверж-
дающий владение на необходимом 
уровне  коммуникативной методи-
кой обучения.

Если вкратце, то её суть состоит 
в том, что каждый студент обуча-
ется языку, в первую очередь, в 
процессе общения. Это позволяет 
не только повысить степень овла-
дения языком, но и значительно 
упрощает для студентов сам про-
цесс обучения.

ИНДИВИДуАЛьНый 
ПОДхОД
– Выбор центров в том же Кеме-

рове, где можно изучать иностран-
ные языки, достаточно широк. Что 
предлагает «Лингва-терра» в каче-
стве, если так можно выразиться, 
конкурентных преимуществ?

– Ну, во-первых, как я уже ска-
зала, это высокопрофессиональ-
ный педагогический коллектив и 
высокоэффективное обучение. Во-
вторых, его доступность. Мы стара-
емся сделать стоимость обучения в 
Центре максимально доступной и 
выгодно отличающейся от других 

участников рынка. В-третьих, наши 
учебные программы отличаются 
большой гибкостью и в зависимо-
сти от результатов обязательного 
тестирования в начале обучения, 
каждому студенту предлагается 
именно тот вариант обучения, ко-
торый наиболее полно учитывает 
его языковой уровень.

Кроме того, в нашем Центре 
большое внимание уделяется кор-
поративному сектору. В последние 
годы наметился растущий тренд 
интереса к изучению иностранных 
языков сотрудниками различных 
компаний, как филиалов и пред-
ставительств иностранных корпо-
раций, работающих на территории 
Кузбасса, так и местными органи-
зациями. Корпоративное обучение 
проходит с выездом в офис, так что 
для сотрудников предприятий соз-
даются максимально комфортные 
условия – как говорится, без от-
рыва от работы. Кроме этого, мы 
учитываем специфику деятель-
ности компании и разрабатываем 
соответствующую программу, 
которая помимо общего разговор-

ного языка охватывает владение 
профессиональной лексикой.

Недавно мы стали внедрять дис-
танционные методики обучения. С 
помощью, например, небезызвест-
ного Скайпа. Некоторое студенты 
проходят такое обучение и показы-
вают очень хорошие результаты. 
Одна из задач ближайшего времени, 
связанная с реализацией проектов 
дистанционного обучения: сделать 
познание иностранных языков более 
доступным для жителей всего Куз-
басса. А после этого можно думать 
и о целенаправленном выходе за 
пределы региона.

Однако мы сознательно не фор-
сируем события. У меня лично нет 
цели как можно быстрее и любой 
ценой увеличивать количество 
студентов. Вовсе нет. Мы идём 
к этому целенаправленно и до-
статочно успешно, на мой взгляд. 
Однако, любое увеличение количе-
ства обучающихся – это, в первую 
очередь, создание необходимой 
учебной базы, для того, чтобы обе-
спечить высочайший уровень под-
готовки каждого студента.

«ЛИНГВА-ТЕРРА»: ЯЗык кОММуНИкАцИИ
Центр иностранных языков «Лингва-терра» отметил 

трёхлетие с момента начала своей работы. За это время здесь 
прошли обучение более пятисот человек. Причём каждый из 

студентов «Лингва-терры» мог выбрать для изучения помимо 
пяти традиционных европейских языков (английского, немецкого, 

французского, итальянского и испанского) два азиатских – 
китайский и японский. Кроме того, «Лингва-терра» является 

уникальным центром иностранных языков в Кемерове, 
позволяющим изучать русский язык как иностранный.

Центр иностранных языков 
«Лингва-терра», г.Кемерово
ул.Ноградская, 3
пр. Шахтёров, 50
ул.Инициативная, 125а
тел.: (3842) 33-62-30; 
          (3842) 36-27-39
www.lingua-terra.ru
school@lingua-terra.ru

БЛИцОпРОс

За какие образовательные услуги (для самих себя, детей 
или внуков) люди готовы платить деньги, а что, по их 

мнению, относится к обязанностям государства?

ПЛАТИТь ЗА СЛАБОСТь ЗНАНИй
Павел Драчёв, генеральный директор ООО «МирТек»
– В принципе, я готов платить за любые образовательные услуги. Но меня, гораздо 

больше чем цена, интересует их качество. А его прогнозировать трудно… Поэтому мои 
дети (три дочери и сын) ходят в обычный детский сад с обычной платой и обыкновен-
ную школу, где деньги берутся только за питание. Это нормально для школы. Допол-
нительное образование – музыка, хореография, живопись, что-то другое – должно 
быть платным. Я считаю, что и высшее образование, отчасти должно сохраниться на 
бесплатной основе – для тех, у кого лучше знания, а отчасти – на платной. Пусть те, 
кто обнаружил слабые знания, платят за свою учёбу больше.

ЗА ВОЗМОжНОСТь ВыБИрАТь
Дмитрий Вихрецкий, директор областного театра кукол
– Мы бы с удовольствием платили школе, где учится наша дочь, за несколько воз-

можностей: право выбора учителей, обучение в составе малой группы (7-8 учеников) 
и личностного подхода, который обеспечивался бы работой с ребёнком постоянного 
психолога. Программа обучения волнует меньше. Больше удивляют «программы» при-
обретения учебников… С высшим образованием проще – я приемлю как платное, так и 
бесплатное. И готов платить за это. Но это уже зависит не только от уровня подготовки 
абитуриента, но и от той специализации, по которой он получает высшее образование.

ПрО «БАЗИС» И «НАДСТрОйКу»
Евгения Стаценко, журналист
– За «базовые» предметы в школе платить не собираюсь, что подтверждается об-

учением шестнадцатилетнего сына в обычной школе. В моё время единая для всех бес-
платная программа оправдывала себя, и последние советские специалисты прекрасно 
зарекомендовали себя по всему миру. К «дополнительным» услугам в образовании 
отношусь осторожно, они далеко не всегда оправданы, а зачастую их предлагают обыч-
ные шарлатаны… Да, я, конечно, могу предположить возможность репетиторства по 
отдельным предметам (а это давнишняя многолетняя практика), но только для более 
уверенного поступления сына в вуз. Ну а за высшее образование сына я вполне со-
гласна платить. Если не получится поступить на бюджет.

рОДИНА ДОЛжНА ДЕЛИТьСя
Сергей Сотников, индивидуальный предприниматель
– С детским садом однозначный вариант – вообще бесплатно. А вывод этот ис-

ходит из политики государства, которое хочет прироста населения в стране. Школу 
разделил бы на три ступени. Реальная, класса до 5-го, где учили бы основам грамоты, 
физкультуре, ОБЖ и НВП, прикладным дисциплинам и основам духовности – эту 
задачу государство тоже должно решать за свой счёт. Вторая (до 9-го) – за 50% опла-
ты. Далее – либо подготовка к вузу (сугубо платная услуга), либо профобразование 
– напротив – с доплатами и привилегиями для студента, но также и с обязанностью 
отработать положенный срок по полученной бесплатно специальности. Высшее обра-
зование – только платное и дорогое. Это – мой совет Родине, если она хочет выжить.

ПрО ГрАжДАНСКИЕ ПрАВА
Константин Сергеев, менеджер ООО «Арт-СВ»
– Детство, с моей точки зрения, должно быть бесплатным или «кредитным». Ничего и 

никому за обучение детей! В том числе и за детей, более способных к искусствам – пусть 
развиваются все, пока это позволяет возраст. Высшее образование – только платное, 
причём тоже для всех! Вот только плата должна быть адекватной, ведь гражданские 
права у нас одинаковые… То есть, расходы вузов на образование должны быть раз-
ложены на всех студентов равномерно (с учётом федеральных и прочих вложений). А 
все остальные дополнительные образовательные «присадки» – уже за особую плату. 
Действуя иначе, мы просто поддерживаем коррупцию. Мне известны примеры, когда 
дать взятку чиновнику от образования за бюджетное место, становилось дешевле, чем 
оплатить обучение студента на официальной основе.

Подготовил Сергей Волков

дЕНьГИ НА БудущЕЕ
Плата за обучение в вузе сегодня становится едва ли не плановой тратой 

российских семей. Даже при расширении возможностей поступления в учебные 
заведения после введения еГЭ платность высшего образования не ушла на второй 

план. Между тем, как показывает практика, ещё совсем немного людей, 
расценивают вложения в образование, относятся к ним как инвестициям и 

пытаются использовать существующие механизмы и схемы финансового рынка. 
Пока люди предпочитают платить из собственного кармана. Но сами игроки 

финансового сектора уверены, что со временем ситуация будет меняться.

рАБОТОДАТЕЛь – ОТЕЦ рОДНОй
Развёрнутые в последние годы крупными работодателями Куз-

басса, прежде всего угольными, программы закрепления кадров дают 
дополнительную возможность получить средства на образование. К 
примеру, в ОАО «СУЭК-Кузбасс» 3 года действует программа содей-
ствия получению высшего образования сотрудниками: это оплата 
половины стоимости обучения работникам, которые включены в 
кадровый резерв, а в отдельных случаях и при получении высшего 
образования. Подобные схемы применяются при обучении в КузГТУ 
и другими угольными компаниями.

Кемеровский институт (филиал) РГТЭУ имеет опыт сотруд-
ничества с холдингом СДС по обучению работников компании или 
их детей на очных отделениях. Схема предусматривает не только 
оплату обучения работодателем, но и участие его в образователь-
ных программах. Также в вузе налажено сотрудничество с рядом 
компаний, которые выплачивают студентам стипендию.

Сотрудничают кузбасские работодатели не только с местны-
ми вузами. В частности, в холдинге «Сибирский цемент» страте-
гическим партнёром называют Томским политехнический уни-
верситет. Так, в этот вуз в этом году поступили 5 сотрудников 
ООО «Топкинский цемент» и 9 сотрудников ООО «Красноярский 
цемент». Они будут обучаться  по базовой для цементной отрасли 
специальности – «Химическая технология тугоплавких неметаллов 
и силикатных материалов». Зачисление в университет проводилось 
на конкурсной основе. Целевое обучение работников будет за счёт 
средств компании, при условии, если работник будет обучаться 
на «хорошо» и «отлично». При наличии неудовлетворительных 
отметок, работник продолжит обучение за счёт личных средств. 

Как считает Лариса Кузнецова, если позаботиться о накоплении средств на 
образование ребенка заранее, то сделать это можно, открыв депозит

Андрей Кундус, считает кредит более привлекательным вариантом 
привлечения средств на образование

Анастасия учватова отмечает, что сегодня есть целый ряд продуктов, 
которые помогут накопить на образование детей
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 И здесь приходит на помощь потре-
бительский кредит, не регламенти-
рующий ни список образовательных 
учреждений, ни сами программы». 
Сам «Промсвязьбанк» своим клиен-
там предоставляет именно потреби-
тельские кредиты.

Впрочем, преимущества бан-
ковских кредитов оспаривают 
страховые компании.

Анастасия учватова, директор 
агентства «Щегловское» дирекции 
по Кемеровской области ООО «СК 
«РГС - Жизнь» отмечает, что се-
годня есть целый ряд продуктов, 
которые помогут накопить на обра-
зование детей: «Программы рабо-
тают таким образом, что клиент сам 
определяет срок договора и сумму 
накопления, помимо того, что клиен-
ты получают инвестиционный доход 
(за 2010 г. в компании – 10,25%), ещё 
и действует страховое покрытие по 
рискам: телесные повреждения, 
инвалидность и уход из жизни ( по 
любой причине). В  самой компании 
«РГС-Жизнь» лидером является 
детская программа «Дети - пре-
стиж». Главное отличие её от других 
программ, то, что по ней застрахован 
не только ребёнок, но и один из ро-
дителей (также опекуны, бабушки, 
дедушки). Если клиент способен 
оплачивать взносы,  то он самостоя-
тельно накопит на образование, если 
с его здоровьем что-то происходит, 
например, инвалидность или смерть, 
то компания сама берёт на себя все 
обязательства, и ребёнок всё равно 
получит к совершеннолетию не-
обходимую сумму на образование». 
В целом же преимущества нако-
пительного страхования жизни, по 
словам Анастасии Учватовой в том, 
что клиенты уже с первого взноса, 
будь то ежемесячный или годовой, 
застрахованы на полную сумму по 
рискам, в сотни раз превышающую 
сумму взноса. И эти плюсы уже 
оценены клиентами. «В последнее 
время накопительные продукты всё 
больше обретают популярность в 
Кузбассе. В среднем рынок растёт на 
170% в год. Количество же клиентов 
каждый год увеличивается на 300%, 

так как появляются всё новые про-
дукты по страхованию», – уверяет 
представитель «РГС-Жизнь».

Генеральный директор ООО СК 
«Коместра», директор Кузбасской 
ассоциации страховых организа-
ций Владимир Бойко, не решился 
делать прогнозы относительно бу-
дущего накопительного страхования 
жизни. По его мнению,  «у людей ещё 
свежи в памяти советские страховки 
к совершеннолетию, к свадьбе и т.д. 
То есть сами люди не готовы надол-
го иметь отношения со страховой 
компанией».  С другой стороны,  и 
самим страховщикам  тяжело за-
ниматься жизнью, «потому что нет 
реальных инструментов, которые бы 
обеспечили доходность»: «Если мы 
берём у клиента деньги, мы должны 
обеспечить определённый уровень 
доходов и прирост. Нет инструмен-
тов для вложений, размещения. К 
сожалению, рынок неустойчив, так 
что страховщики осторожно с жиз-
нью работать».

Руководитель агентства чешско-
итальянской компании Дженерали 
ППФ Страхование жизни в Кеме-
рове Галина Белова согласна, что 
«советский опыт висит всегда», и 
довольно сложно сегодня убеждать 
людей страховаться вдолгую.  Но 
всё же возможно. Но, по её словам, 
в последнее время интерес к нако-
пительным продуктам растёт. Даже 
финансовый кризис 2008-2009 гг. 
сыграл в этом смысле позитивную 
роль: «Люди реально столкнулись с 
угрозой потери доходов, заработка, 
поэтому задумались о будущем. Учи-
тывая, что наш основной клиент – это 
люди со средним достатком, мы пони-
маем, что страхование выбрано осоз-
нанно». Сейчас агентство ежемесячно 
заключает не менее 30 договоров на 
страхование жизни, связанного с 
получением образования, это почти 
половина от общего количества до-
говоров на долгосрочное страхование 
жизни. И эти показатели постоянно 
растут. И Галина Белова полагает, 
что такая тенденция сохранится. 
Оптимистично настроены и банкиры. 
«На Западе, где имеется многолетняя 
практика выдачи образовательных 
кредитов,  как показывают исследо-
вания, вероятность того, что обяза-
тельства по кредитам в определён-
ный момент будут погашены, прямо 
пропорциональна текущим доходам 
заёмщиков. Отсюда вывод: с ростом 
благосостояния граждан  и осозна-
нием необходимости инвестировать 
в человеческий капитал будет расти 
потребность в образовательных кре-
дитах», – говорит Андрей Кундус. 
В краткосрочной же перспективе, 
считает Лариса Кузнецова, можно 
ожидать продолжение роста потре-
бительского кредитования. И внутри 
этого банковского сегмента кредиты 
на образование также будут расти. 
«Большинство родителей заинте-
ресовано в получении их детьми 
высшего образования, а количество 
бюджетных мест в вузах не увели-
чивается, то такие кредиты будут 
востребованы потребителем ещё 
долгое время», – отмечает Лариса 
Кузнецова.

Александра Фомина
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ОБЗОР РыНк А

По мнению Владимира Бойко, «люди не готовы надолго иметь отношения
 со страховой компанией»

СТрАхОВАНИЕ НЕ ПО КАрМАНу
Менеджер одной из филиалов московской страховой компании 

рассказала «Авант-ПАРТНеРу», почему она была вынуждена рас-
торгнуть договор накопительного страхования жизни:

– я выбрала солидную компанию, представительство иностран-
ного страховщика, когда несколько лет назад у меня возникло жела-
ние обеспечить будущее для своей дочери. Договор был заключен на 
10 лет, страховая сумма 1 млн рублей.  По большей части это на-
копительное страхование жизни. Каковы плюсы этой страховки? 
Помимо накопительного в это время действуют такие виды стра-
хования, как страхование от несчастного случая, какого-то заболе-
вания, смерти. Кроме того, этот вид страхования даёт право насле-
дования для детей и право распоряжаться накопительной частью. 

Но в кризис я была вынуждена расторгнуть договор. я работ-
ник страховой компании, а у нас принято страховать всё: кроме 
обязательных видов страхования, это страхование имущества, 
страхование от несчастного случая. И в какой-то момент большая 
часть моей зарплаты стала уходить на оплату страховок. Взносы 
по накопительному страхованию жизни были самые серьёзные. Ведь 
страховая сумма была приличной, и поквартальный график пла-
тежей соблюдать стало сложно. К сожалению, я потеряла все уже 
внесённые  деньги при расторжении договора (это порядка 40 тыс. 
рублей). Дело в том, что по правилам страховщика сумма целиком 
возвращалась только после двух лет действия договора. У меня же 
срок был меньше.

я, в принципе, не разочаровалась в таком виде страхования. Но 
уверена, что накопительное страхование жизни могут себе позво-
лить люди, которые имеют стабильный доход и сумму свободных 
средств. 

дЕНьГИ 
НА БудущЕЕ

дВОйНАЯ кОдИРОВкА
Владимир Путин опубликовал в разных изданиях три статьи, составляющие 

его предвыборную программу. Первая статья носит вводный характер, вторая 
посвящена национальной политике, третья – экономике. Обещана ещё как 

минимум одна статья, о социальной политике. При всей остроте вопроса о 
степени честности российских выборов, Путин с большой вероятностью 

вернётся в марте на президентский пост, поэтому его программные заявления 
вызвали понятный интерес. Подробно прокомментировать их в газетной колонке 

невозможно, поэтому остановимся на некоторых конкретных частностях.

Много говорится о тяжком наследии девяностых 
и о том, как нынешнему режиму удалось поправить 
положение. Вообще-то ссылаться на проклятое на-
следство становится уже неприлично: как-никак 
Путин в том или ином качестве правит в России уже 
12 лет, в полтора раза дольше, чем Ельцин. И все эти 
годы, за вычетом двух лет кризиса, конъюнктура на 
внешних рынках (прежде всего цена на нефть) была 
исключительно благоприятной. С другой стороны, 
констатируется, что потенциал роста «сырьевой 
экономики» исчерпан – что, впрочем, было ясно уже 
четыре года назад. 

При этом политика создания «крупных госкорпо-
раций и вертикально-интегрированных холдингов» 
признается совершенно правильной. Правда, «пока 
большинство интегрированных структур не стали ни 
глобально конкурентоспособными, ни высококапита-
лизированными, ни даже устойчиво прибыльными». 
Более того, госкорпорации, как следует из статьи 
Путина – истинные локомотивы коррупции. «Глав-
ная проблема – недостаток прозрачности и подкон-
трольности обществу в работе представителей госу-
дарства... Если называть вещи своими именами, речь 
идет о системной коррупции». В общем, у нас только 
с коррупцией всё хорошо, во всех прочих отношениях 
госкорпорации определённо стали тормозом. «Надо 
ограничить приобретение госкомпаниями новых акти-
вов в России. «Киты» не должны мешать нормальному 
развитию частного бизнеса в своих секторах, оттирать 
частных предпринимателей от наиболее выгодных 
проектов». По части инноваций госкоропорации тоже 
не слишком преуспели, даже у специально созданно-
го «Роснано» успехи пока скромные. И тем не менее 
Путин даёт понять: экономикой России по-прежнему 
будут правит монстры: «Мы не собираемся бросать 
начатое на полдороге». Похоже, автора вдохновляет 
опыт южнокорейских чеболей – огромных многопро-
фильных концернов, тесно связанных с государством. 
Но чеболи стали в Южной Корее проблемой уже в 
1980-х, как раз по причине безудержной коррупции. 
Правда, с коррупцией там реально боролись – вплоть 
до того, что бывшие президенты страны по большей 
части садились в тюрьму, удалялись в изгнание или 
кончали жизнь самоубийством. Это точно не наш путь, 
поэтому, надо полагать, перемен в этой области ждать 
не приходится.   

Главным преимуществом России признаётся высо-
кий уровень образования её населения. «Среди наших 
граждан в возрасте 25–35 лет высшее образование 
имеют 57% – такой уровень кроме России отмечен 
всего в трёх странах мира: в Японии, Южной Корее 
и Канаде. Взрывной рост образовательных потреб-
ностей продолжается: в следующем поколении (15–25 
лет) впору говорить о всеобщем высшем образовании 
– его получает или стремится получить более 80%  
юношей и девушек». Именно поэтому стране требует-
ся огромное количество новых высокотехнологичных 
рабочих мест. «Даже если в настоящий момент нашей 
экономике и не нужно столько работников с высшим 
образованием – назад вернуться уже нельзя. Не люди 
должны подстраиваться под существующую струк-
туру экономики и рынка труда – экономика должна 
стать такой, чтобы граждане с высоким уровнем обра-
зования, с высоким уровнем запросов могли бы найти 
себе достойное место». Более того, «восстановление 
инновационного характера нашей экономики надо 
начинать с университетов – и как центров фундамен-
тальной науки, и как кадровой основы инновационного 
развития». То есть сами университеты призваны эти 
новые рабочие места и создавать – или, по крайней 
мере, активно участвовать в их создании. Готовы ли 
они к этой роли – вопрос праздный. Положение дел в 
нашем КемГУ, например, разъяснил прошлым летом 
губернатор Тулеев: жалованье ректора Свиридовой 

больше, чем у президента страны, зарплата моло-
дых преподавателей – в сто раз меньше, на уровне 
прожиточного минимума… А если речь о том, чтобы 
создать несколько выставочных вузов на всю страну, 
так это мы уже проходили. Абсолютному большинству 
населения России ни тепло ни холодно от олимпиады 
в Сочи, или от саммита во Владивостоке, или от под-
московного Сколково. 

С чем я целиком и полностью согласен, так это с 
тезисом о том, что культура – это наше всё, и об осно-
вополагающей роли гуманитарного знания. «Великая 
миссия русских – объединять, скреплять цивилиза-
цию. Языком, культурой, «всемирной отзывчивостью», 
по определению Фёдора Достоевского… Скреплять в 
такой тип государства-цивилизации, где нет «нац-
менов», а принцип распознания «свой–чужой» опре-
деляется общей культурой и общими ценностями. 
Такая цивилизационная идентичность основана на 
сохранении русской культурной доминанты… Это тот 
культурный код, который подвергся в последние годы 
серьёзным испытаниям». Ещё бы: литература в школе 
стала второстепенным предметом, при всей «образо-
вательной революции» уровень бытовой грамотности 
чудовищно понизился, зарплаты музейщиков и би-
блиотекарей нищенские, кино снимается по большей 
части откровенно убогое… Теперь предлагается сде-
лать решительный разворот: «Гражданская задача 
образования, системы просвещения – дать каждому 
тот абсолютно обязательный объём гуманитарного 
знания, который составляет основу самоидентично-
сти народа. И в первую очередь речь  должна идти о 
повышении в образовательном процессе роли таких 
предметов, как русский язык, русская литература, 
отечественная история… Давайте сформируем список 
100 книг, которые должен будет прочитать каждый 
выпускник российской школы. Не вызубрить в шко-
ле, а именно самостоятельно прочитать. И давайте 
сделаем выпускным экзаменом сочинение на темы 
прочитанного».  

Среди прочих мер национальной политики пред-
лагается жёстко ограничить внешнюю миграцию, с 
обязательным экзаменом по русскому языку, русской 
культуре и правовым основам. В то же время намеча-
ется ужесточение и миграции внутренней. В «мигра-
ционно привлекательных» регионах и мегаполисах 
системы здравоохранения и прочей социальной сферы 
работают на пределе. «Считаю, что следует пойти на 
ужесточение правил регистрации и санкций за их 
нарушение». Говорится даже о «введении уголовной 
ответственности за нарушение миграционных правил 
и норм регистрации». Это что же, если я, провинци-
ал, задержусь в Москве на недельку без временной 
прописки (остановлюсь, скажем, не в гостинице, где 
регистрация автоматическая, а у друзей), против 
меня можно будет открыть уголовное преследование? 
А москвичи, выехав в свои подмосковные усадьбы, 
первым делом побегут регистрироваться в сельсовет? 
Интересное начинание, между прочим. Националь-
ному единству оно точно способствовать не будет, а 
вот коррупция расцветёт ещё пуще – хотя пышнее, 
кажется, уже некуда.

Ну и, наконец, цитата, уже обошедшая все масс-
медиа: «Когда начинают кричать: «Хватит кормить 
Кавказ», – ждите, завтра неизбежно последует 
призыв: «Хватит кормить Сибирь, Дальний Восток, 
Урал, Поволжье, Подмосковье…» Интересно, когда 
это Москва кормила Сибирь? По-моему, всё происхо-
дило ровно наоборот. Всю жизнь из Сибири вывозили 
пушнину и золото, потом уголь и металл, потом нефть 
и газ; крупнейшие ГЭС также были построены в Си-
бири. При этом средняя зарплата в Кузбассе меньше, 
чем в среднем по стране. И они там в Москве всерьёз 
думают, что они нас кормят?

Юрий Юдин

ЕсТь ЛИ

Премиальное денежное со-
держание «Большой книги» самое 
весомое в России – Шишкин полу-
чил 3 млн рублей. А ещё и «премия 
зрительских симпатий» по резуль-
татам голосования в Интернете 
присуждена писателю за эту книгу. 

В «Письмовнике» использован 
некогда популярный сюжетный 
прием – действие развивается в 
переписке двух персонажей, чаще 
всего влюбленных. Этот полузабы-
тый литературный ход блестяще 
реализован нашим автором про-
зрачного романа с лёгким духом 
постмодернизма. 

Два юных соседа по дачам по 
уши, до дрожи влюбляются друг 
в друга – это в полной мере отра-
жается в первых письмах. После 
чего мастер постмодернистского 
дискурса, Михаил Шишкин раз-
водит героев не только по разным 
континентам, но и по времени. «Он» 
– всего лишь писарь при русской 
военной части на совсем забытой 
интернациональной войне в Китае 
на рубеже XIX и XX веков. «Она», 
судя по эпистолярным открове-
ниям, обитает в совсем недавнем 
прошлом нашей страны.

Итак, первая авторская мысль 
– время обратимо, дискретно, мо-
жет замедляться или убыстрять-
ся, перескакивать в будущее или 
в прошлое. Времени вообще нет, 
как чёткой физической категории, 
если руководствоваться этими пи-
сательскими посылами. Только по-
этому влюбленные должны, просто 
обязаны были встретиться, если бы 
на героя не пришла похоронка – из 
прошлого в будущее. А героиня не 

останавливается в складывании 
слов, продолжает слать вести свое-
му любимому (удивительно, но она 
рассказывает, в числе прочего, о 
встречах с другими мужчинами и, 
о, ужас для пуристов, даже о сек-
суальных отношениях). Послания 
теперь уже на тот свет? Ну а куда 
же ещё?..

«Она» по имени Сашенька – по-
этическая натура, с регулярными 
выходами мыслей на философские 
обобщения. Это она утверждает: 
«Все на свете зарифмовано со 
всем на свете. Эти рифмы связы-
вают мир, сбивают его, как гвозди, 
загнанные по шляпки, чтобы не 
рассыпался». «Он» по имени Во-
лоденька – более историчен, ищет 
смыслы в абсурде истории в усло-
виях никак не приспособленных 
для нахождения смыслов: вокруг 
него война, с кровью, гноем, убий-
ствами, грабежами и поджогами. 

Сашенька – «жадная счастья», 
любви. Любовь в письмах тре-
петная, грешная, платоническая 
и телесная – всё переплелось в 
узлах слов. 

Потому-то любовь во всех её 
преломлениях – следующий сверка-
ющий утес романа, возводимый и ос-
мысливаемый двумя влюбленными. 

Ловил себя неоднократно, что 
в романе переписываются разные 
влюбленные, только с именами 
одинаковыми, нюансы врываются в 
их писания, отличающиеся карди-
нально, которые не могут принад-
лежать только двум, – их больше. 
Значит, любовь многих, а, может, 
всех влюбленных землян явлена в 
письмах «Письмовника»?.. 

А ещё писатель словами персо-
нажей со всех сторон разглядывает 
вопрос и ответы о счастье, которые 
рано или поздно возникают перед 
каждым человеком разумным. 
«Для счастья нужны свидетели». 
– Так сказано в романе.

Но и смысл жизни – в чём он? 
Герои постоянно заняты поиска-
ми линии судьбы и смысла жизни: 
«Судьба лишь пугает, но сохранит 
и защитит от настоящей беды». 

А потом демиург по фамилии 
Шишкин вдруг начинает мять 
слова разных эпох, словно мяг-
кую глину смешивать: и потекло, 
потекло привычное время-миро-
здание, где нету «сейчас», а есть 
«вчера и завтра» сразу в одном 
флаконе. «Мир – это огромное 
живое существо, а мы живем в 
его чреве, подобно червям, живу-
щим в нашем чреве». Такая вот 
куколка-матрица шевелится. И 
продолжение вновь о счастье: «Но 
только счастлив ли червь – неиз-
вестно, а человек рождается, жи-
вет и умирает счастливым, только 
все время забывает об этом». И вся 
эта потеха с намеками и отсыл-
ками на переполненный кладезь 
мировой литературы; кого только 
тут не отыщете из писателей зна-
емых и вовсе не ведомых – Чехов 
и поэты-песенники, Лев Толстой и 
прочие Толстые, Набоков, Ильф с 
неразлучным Петровым и приту-
лившийся в сторонке Константин 
Симонов, стихотворец Илья Эрен-
бург, а тут и Иличевский, и кого 
только не встретишь в растекаю-
щемся кипящем цитатном масле 
на сковородке повествования. Все 
рифмуется, все обратимо, все во 
всем. «Ведь свет – это левая рука 
тьмы, а тьма - правая рука света», 
- говорится в «Письмовнике», где 
на каждый тезис легко отыскать 
антитезис. 

И тогда понятно, что друг и враг 
– одно и то же, и ты, сам, друг кому-
то и враг – другому.    

А «Письмовник» – это вообще-
то книжечка такая у полкового 
писаря, чтобы на все случаи жиз-
ни образцы писем и депеш всегда 
под рукой. 

И опять мучительный вопрос 
о времени. Вот героиня пишет-
размышляет: «Мысли бегают по 
времени, как по траве. Время не 
растет ровно – в нем бывают за-
лысины». По таким залысинам и 
любит путешествовать писатель 

Шишкин, поднося поближе к гла-
зам мозаичные кусочки жизни 
и интеллигентские рефлексии, в 
этом «захватывании» являя рус-
ский язык – пластичный, много-
цветный, светящийся каким-то 
нимбовым светом, наполненный 
драгоценной холодной влагой 
до краев, словно цинковое ведро 
всклень. Удивительно, но «несуще-
ствующие слова – настоящие», так 
в романе и явлено во всем богатстве 
русской речи. «Пишу – живу». «…
Открылась сила слова». А как пах-
нуло французом Сартром, когда 
прозвучало в одном из писем: «…
Слова – это мое тело, когда меня 
нет». А вот еще: «…Написанное 
мной – это самая важная, самая 
главная часть меня». – Это уже 
писатель заклинает вечность. Ещё 
и выражений, претендующих на 
звание афоризмов, Шишкиным 
понатыкано в тексте столько, что 
успевай вчитываться, наслажда-
ясь русскоязычной мощью.   

Русский человек, рефлексируя, 
никогда не обойдет тему противосто-
яния жизни и смерти. Вот героиня, с 
подачи автора пишет любимому: «…
Все великие книги… на самом деле о 
смерти». Но жизнь и смерть – одно 
и то же, говорится в «Письмовнике». 
Как много пришлось Володеньке 
увидеть смертей на войне, убийств 
изощренных, обыденных и мило-
сердных. Как мучительно он пытает-
ся открыть эту вечную тайну ухода 
в мир иной себе самому и далекой 
любимой и любящей. 

А ещё – любовь и ненависть. 
Здесь же родительские чувства 
и изменения в чувствах их детей 
к ним в зависимости от времени. 
Как широк плуг, которым вспахи-
вает реальность и подсознательное 
писатель, названный одним из его 
критиков «близким к гениально-
сти»! Как глубоко пашет!

Каждый волен для себя сде-
лать собственные выводы из про-
читанного, но отчего-то крепнет 
уверенность, что автор вплотную 
подводит читателя к следующей 
парадоксальной с сумасшедшин-
кой  формуле всего сущего:

«Жизнь = смерть = ничто = 
всё». 

Никому не навязываю такой 
вывод. Это моё и только моё  личное 
понимание «Письмовника».

А спасение в единственном – в 
любви!

Валерий Плющев

спАсЕНИЕ?..
Роман Михаила 

Шишкина 
«Письмовник» 

по итогам 2011  
года был признан 

победителем 
в конкурсе 

одной из самых 
престижных в 

России национальной 
литературной 

премии «Большая 
книга».

www.avant-partner.ru 
ПОДПИШИТЕСь  НА 

«АВАНТ-ПАрТНЕр» 
Телефон редакции 
8 (3842) 585-616



Н о в о к у з н е ц к и й  д и з а й н е р 
одежды Татьяна Киселева, на-
против, думает, что кузбасским 
дизайнерам можно жить и про-
дуктивно работать в нашем ре-
гионе. Но для этого нужно, чтобы 
дизайнер был творческим, верил 
в себя и свою продукцию. «Ново-
кузнецк хоть и небольшой город, 
но всё же у меня есть достаточно 
клиентов, в том числе и постоян-
ных, которые ценят качество моей 
продукции и которым нравятся 
мои творческие идеи. Просто, 
если ты уважаешь свой труд, то 
должен в кладываться в продви-
жение, чтобы тебя заметили и 
оценили. А если сидеть и ждать, 
занимаясь «только творчеством», 
то можно вечно жаловаться, что 

Окончание. Начало на стр. 4

07 ФеВРАЛя 2012  www.avant-partner.ru 12сОБыТИЕ

В кЕМЕРОВЕ пРОшёЛ XIV сИБИРскИй ТОРГОВый фОРуМ

Сибирский федеральный округ 
занимает лишь 5-е место (3,9%) по 
производству продукции легкой 
промышленности в России, опе-
режая только Уральский и Даль-
невосточный федеральные округа. 
По производству текстильной и 
швейной продукции в Сибирском 
федеральном округе, сообщил 
докладчик, лидируют Алтайский 
край, Кемеровская и Новосибир-
ская области. По производству 
трикотажных изделий 1-е место в 
округе занимает Кемеровская об-
ласть (57%).

«В лёгкой промышленности 
немало общих задач, требующих 
решения. Это и техническое и 
технологическое перевооружение 
отрасли, это и вопросы внедрения 
на предприятиях международных 
стандартов качества, проблемы ре-
ализации инвестиционных проек-
тов, развитие фирменной торговли. 
Всё это требует коллективного ос-
мысления и обсуждения», – сказал 
Владимир Аксенов, подводя итоги 
встречи. Участники круглого стола 
поддержали мысль о необходимо-
сти объединения предприятий и 
организаций лёгкой промышлен-

ности. Начальник отдела потре-
бительских товаров Министер-
ства промышленности, торговли 
и развития предпринимательства 
Новосибирской области Татьяна 
Мечетина выступила с предло-
жение проводить общесибирские 
отраслевые конкурсы, семинары, 
совещания.  По её словам: «Сейчас 
настало время, когда нужно под-
нять все созданные ранее проекты 
и посмотреть насколько их можно 
реализовать. Для их осуществле-
ния нужно собрать лучших специ-
алистов, которые смогут предста-
вить качественную продукцию». 

Мнения же самих производи-
телей, в частности дизайнеров, 
которые участвовали в рамках 
мероприятия в шоу-показе своих 
моделей одежды, на будущее лёгкой 
промышленности и индустрии моды 
в регионе и в стране, расходятся.

Московский дизайнер Татья-
на Мискевич, которая привезла в 
Кемерово свою коллекцию «Пас-
сионарии», уверена, что индустрия 
моды не развита ни в Кузбассе, ни 
вообще в России. «Российская ин-
дустрия моды копирует западных 
производителей, поэтому можно 

сказать, что наша страна пока ещё 
не готова к качественному разви-
тию. Мода развивается в богатых 
странах, а экономика России этого 
позволить себе не может. Сейчас  
продукция зарубежных стран 
является более востребованной, 
поэтому она диктует моду, а мы её 
лишь копируем», – считает Татья-
на Мискевич.

«люди реагируют только на мод-
ные бренды». Вообще, я считаю, 
что бизнес – это такой же твор-
ческий процесс, как и дизайн 
одежды, и им нужно заниматься 
профессионально», – говорит Та-
тьяна Киселева. 

Сибирский торговый форум, 
организованный компанией ЭКС-
ПО-Сибирь продолжался до 3 

февраля. За это время, в рамках  
Х Международной  научно-прак-
тической конференции «Торговля 
в XXI веке», было проведено более 
десятка круглых стол, на которых 
обсуждались перспективы реали-
зации новых совместных проектов 
и условий повышения эффектив-
ности, установление деловых свя-
зей между предприятиями торгов-
ли, сферы общественного питания, 
транспорта и связи, туризма и 
др.,  формирование предложений 
для благоприятных институци-
ональных, законодательных и 
иных условий, способствующих 
эффективному инновационному 
развитию торговой деятельности. 
Также, в рамках форума прошли 
мастер класс по парикмахерскому 

искусству и визажу от  «Студии 
Н» и два областных конкурса – VI  
региональный конкурс по пошиву 
одежды для детей школьного воз-
раста «Модный школьный дизайн 
– 2012» и V областной конкурс по 
разработке моделей корпоратив-
ной одежды «Модно, профессио-
нально, удобно». 

Виктория Мордвинова


